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140 лет  
назад вышел  
первый номер

Самарская хроника.
- Интересное дело. 26 июня в гражданском от-

делении Самарского окружного суда будет рассма-
триваться интересное дело, сущность которого бы-
ла сообщена в №82 «Самарской газеты» за теку-
щий год, по иску вольских мещан с вольского об-
щественного управления об изъятии из владения 
последнего участка земли, находящегося в Никола-
евском уезде. Защитником интересов мещан явит-
ся, по слухам, столичный присяжный поверенный 
князь Урусов, который 16 июля на Самолетском 
пароходе «Гоголь» проехал мимо Самары вниз по 
Волге, очевидно, в Вольск.

- Пароход с музыкой. В воскресенье, 16 июля, 
часов в 6-7 вечера гуляющие в Струковском саду 
были привлечены музыкой, раздававшейся с под-
ходившего снизу парохода Зевеке - «Колорадо». 
Оркестрик, состоявший из музыкантов венгерцев, 
играл плоховато, нестройно, но довольно громко. 
Оказалось, что оркестр этот принадлежит содер-
жателю цирка Никитину, проезжавшему на том па-
роходе со своею труппой в Нижний Новгород на 
ярмарку. С этим же пароходом проехал маститый 
поэт Я.П. Полонский, проживший со своим семей-
ством несколько недель в Сарепте.

В №155 от 18 июля 1889 года
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СОБЫТИЕ

Повестка дня

Глеб Богданов

Владимир Путин в Тверской 
области принял участие в церемо-
нии открытия северного обхода 
города Твери трассы М-11 «Нева» 
и обхода города Тольятти.

Президент за рулем
На площадку у моста через Вол-

гу - 155-й километр трассы М-11 
- президент прибыл за рулем от-
ечественного автомобиля «Лада  
Аура». Главу государства сопрово-
ждал строитель трассы «Нева» ин-
женер Василий Васильев.

В церемонии открытия дорож-
ных обходов приняли участие 
строители, заместитель председа-
теля правительства Марат Хуснул-
лин, полномочный представитель 
президента в Центральном феде-
ральном округе Игорь Щеголев, 
исполняющий обязанности гу-
бернатора Самарской области Вя-
чеслав Федорищев (по видеосвя-
зи), губернатор Тверской области 
Игорь Руденя, председатель прав-
ления государственной компании 
«Автодор» Вячеслав Петушенко.

Дорожный обход Твери протя-
женностью 62,4 километра - фи-
нальный этап строительства трас-
сы М-11 «Нева». Его открытие обе-
спечивает скоростное движение 
между Санкт-Петербургом и Мо-
сквой, сокращает время в пути с 
запада на восток страны - по на-
правлению к Самаре, Казани, Ека-
теринбургу и Тюмени. Самое мас-
штабное сооружение участка ав-
тострады - мост через Волгу дли-
ной 738 метров.

Открытие стокилометрового 
обхода Тольятти разгружает доро-
гу на плотине Жигулевской ГЭС, 
способствуя раскрытию экспорт-
ного, логистического, промыш-
ленного, туристического потен-
циала Поволжья. Строительство 

велось по поручению президента 
в рамках международного транс-
портного маршрута «Европа - За-
падный Китай». Обход включает в 
себя мост через Волгу длиной бо-
лее 3,7 километра, который вошел 
в десятку самых протяженных ин-
женерных сооружений России.

Важнейшие объекты
- Сегодня в Самарской области 

и здесь, в Тверской, мы открыва-
ем новые участки важнейших до-
рог России. Тем самым делаем еще 
один шаг в укреплении транспорт-
ной, экономической связанности 
регионов, в развитии эффектив-
ной логистики и безопасной до-
рожной сети, в формировании 
перспективных международных 
транспортных коридоров и глав-
ное - в повышении качества жизни 
людей, - отметил президент.

По его словам, с открытием об-
хода Твери будет обеспечено не-
прерывное, бесшовное, бессве-
тофорное скоростное движение 
между Москвой и Петербургом, 
сократится время в пути из севе-
ро-западной части страны до Са-
мары, Казани, Екатеринбурга, Тю-
мени, появятся дополнительные, 
более удобные маршруты в рамках 
международного транспортного 
коридора «Север - Юг», а значит, 
поездки между крупными эконо-
мическими, культурными, исто-
рическими центрами нашей стра-
ны станут быстрее.

- Также сегодня мы вводим в 
строй стокилометровый дорож-
ный обход города Тольятти. Эта 
трасса сделает автомобильное 
движение в регионе более ком-
фортным и безопасным, разгрузит 
от транспортных заторов дорогу 
на плотине Жигулевской ГЭС, в 
целом поможет полнее раскрыть 
экспортный, логистический, про-
мышленный, туристический по-
тенциал Поволжья, - сказал пре-
зидент.

Он сообщил, что в ходе созда-
ния этих дорог были возведены 
сложные технические сооруже-
ния, в том числе через Волгу про-
ложены два новых моста. Один 
длиной свыше 700 метров постро-
ен в Тверской области. Второй 
длиной более 3700 метров - возле 
Тольятти. Он вошел в десятку са-
мых протяженных инженерных 
сооружений России.

- Еще раз благодарю за огром-
ный труд наших специалистов: 
проектировщиков, строителей, 
мостовиков, управленцев. Ваша 
работа очень важна. Надежные до-
роги - это одно из ключевых усло-
вий динамичного роста всей эко-
номики России. Они позволяют 
инвестировать в привлекатель-
ность регионов по всем другим на-
правлениям, улучшают качество 
жизни людей, дают мощный им-
пульс развитию городов и посел-
ков, способствуют росту внутрен-
него туризма, - подчеркнул Путин.

Он привел пример: обход То-
льятти упростит поездку в наци-
ональный парк «Самарская Лука» 
и Жигулевский природный запо-
ведник.

- И конечно, сегодняшнее со-
бытие - это часть исполнения на-
ших планов и международных до-
говоренностей по развитию евра-
зийской дорожной инфраструкту-
ры, по обустройству российского 
участка маршрута «Европа - Запад-

ный Китай» от Санкт-Петербурга 
до Оренбурга и Сагарчина с выхо-
дом на Казахстан и далее на Китай-
скую Народную Республику, - по-
дытожил глава государства.

 
Поручение выполнено

Врио губернатора Вячеслав Фе-
дорищев в режиме видео-конфе-
ренц-связи обратился к главе го-
сударства: 

- Благодаря вашему поручению, 
которое вы дали в 2017 году, дан-
ная дорога попала в комплексный 
план развития магистральной ин-
фраструктуры Российской Феде-
рации. Порядка ста километров но-
вой безопасной дороги, а также - 
уникальное событие для нас всех - 
первый мост через реку Волгу в Са-
марской области уже сегодня гото-
вы к открытию. Для более 2 млн 700 
тысяч жителей, которые входят в 
Самарско-Тольяттинскую агломе-
рацию, это важнейший шаг, ведь до 
сих пор все движение осуществля-
лось через плотину Жигулевской 
ГЭС. Были определенные ограни-
чения, которые сейчас, именно се-
годня, будут «расшиты».

Руководитель области подчер-
кнул, что открытие этих объектов 
важно для развития экономиче-
ского потенциала Тольятти и Са-
мары: 

- Наши предприятия, наши ги-
ганты, такие как АВТОВАЗ, наша 
особая экономическая зона полу-
чат новые возможности для разви-
тия, в том числе для развития экс-
портного потенциала. Мы с кол-
легами, со всеми предприятиями 
планируем увеличить экспортный 
потенциал в полтора раза благода-
ря открытию данной магистрали.

Кроме того, новые инфраструк-
турные объекты будут способ-
ствовать развитию туристическо-
го потенциала региона.

- Самарскую область знают и 
любят во всей стране. К нам при-
езжают все больше и больше жи-
телей со всех уголков России. И 
благодаря данной дороге с боль-
шей доступностью, безопасно-
стью можно будет попасть в на-
циональный парк «Самарская 
Лука», а также во множество не-
больших исторических поселе-
ний, которые ждут всех жителей 
Российской Федерации, - сказал 
Федорищев.

Глава региона выразил благо-
дарность руководству страны за 
поддержку в реализации проекта.

- Владимир Владимирович, 
это ваше поручение, это ваша 
инициатива, ваш контроль и ва-
ше постоянное внимание, что по-
зволяет нам сегодня с уверенно-
стью сказать: объект готов к от-
крытию, - обратился Федорищев 
к президенту.

На строительстве объекта ра-
ботали более пяти тысяч человек. 
Глава региона поблагодарил кол-
лективы всех компаний. По сло-
вам Федорищева, работа над по-
добными масштабными объекта-
ми всегда сопряжена со сложно-
стями, из-за выявленных недора-
боток сроки открытия пришлось 
переносить. 

- Это было непопулярное реше-
ние, но мы были обязаны завер-
шить работы и сдать безопасный 
объект. Последний месяц строите-
ли работали в усиленном режиме, 
и сегодня мы видим результат, - от-
метил он.

Одним из генеральных под-
рядчиков проекта была компания 
«ДСК «Автобан». 

- Нам предстояла, конечно, 
большая работа по устранению не-
доделок. Вячеслав Андреевич по-
стоянно контролировал эту рабо-
ту. Здесь все было сделано по мак-
симуму, мы сдаем объект в идеаль-
ной готовности, - сказал генераль-
ный директор ДСК «Автобан» 
Алексей Андреев. 

- «Обход Тольятти» - отличный 
пример эффективного государ-
ственно-частного партнерства. 
Новой трассой будут пользовать-
ся миллионы автомобилистов, она 
обеспечит возможность масштаб-
ной жилой застройки для 220 ты-
сяч семей. В данном случае вновь 
оправдал себя наш комплексный 
подход к развитию территорий. 
Сочетание финансовых инстру-
ментов позволило сбалансиро-
вать экономическую модель про-
екта, ускорило его реализацию, - 
прокомментировал событие гене-
ральный директор АО «ДОМ.РФ» 
Виталий Мутко.

При создании объекта приме-
нялись новейшие технологии и 
современные материалы, создана 
«умная» дорожная инфраструкту-
ра, направленная на снижение ава-
рийности, повышение комфор-
та водителей и эффективности 
управления движением на трассе.

- Нет той сферы, на которую бы 
не повлияла эта дорога. Это такая 
планка, которой мы теперь будем 
следовать, создавая новые объек-
ты, - подчеркнул Федорищев.

Руководитель области сообщил 
о дальнейших планах по созданию 
в рамках новой трассы нескольких 
важных съездов: 

- Мы это погружаем в нашу про-
грамму социально-экономическо-
го развития. Вопрос очень капита-
лоемкий. Но мы обязаны это сде-
лать, потому что развитие инвести-
ционное, промышленное, и конеч-
но же, в первую очередь непосред-
ственно комфорт наших жителей, 
будут зависеть от того, как быстро 
они появятся. Это приоритет наше-
го инфраструктурного плана.

 
В добрый путь 

- Владимир Владимирович, раз-
решите открыть движение? - обра-
тился к Путину Хуснуллин.

- Разрешаю, - ответил прези-
дент.

- Поехали! - дал команду вице-
премьер.

Начался проезд колонн строи-
тельной техники и автотранспор-
та по новым участкам дорог.

- Это большая и нужная рабо-
та, и хочу еще раз вас поблагода-
рить за результат. А всем участ-
никам дорожного движения, всем 
автомобилистам с удовольствием 
говорю: в добрый путь! - завершил 
церемонию глава государства.

ПОЕХАЛИ!
Новый мост через Волгу длиной более 3,7 км вошел в десятку 
самых протяженных инженерных сооружений России 
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Татьяна Гриднева

Во вторник, 16 июля, в адми-
нистрации Самары обсудили ход 
ремонта в так называемом челы-
шевском доме по адресу: Крас-
ноармейская, 60. На совещании 
присутствовали глава города 
Елена Лапушкина, депутат Го-
сударственной думы Александр 
Хинштейн, представители де-
партамента имущества, подряд-
чики и жители. 

Напомним: предприниматель 
и общественный деятель Михаил 
Челышов возвел доходный дом в 
1899 году. Здание было построе-
но по проекту Александра Щер-
бачева и оригинально выполнено 
в псевдорусском стиле. Интерес-
но, что похожий челышевский 
дом - на улице Фрунзе - был вы-
бран для съемок фильма «Жизнь 
и судьба» по роману Василия 
Гроссмана. 

Годы эксплуатации здания 
сделали свое дело. 

В 2021 году на Красноармей-
ской начался капремонт. Одна-
ко в марте 2023-го из-за уста-
ревшей электропроводки в зда-
нии случился пожар. Горели 
третий этаж и кровля. Возгора-
ние довольно быстро останови-
ли. Но вода из гидрантов спо-
собствовала обрушению кры-
ши, промочила деревянные пе-
рекрытия и дошла до фунда-
мента. Ремонтировать при-
шлось практически весь дом, 
причем капитально. 

Глава города Елена Лапушки-
на и депутат Госдумы Александр 
Хинштейн взяли ход работ под 
личный контроль. Перед ремон-
том провели полное обследо-
вание здания. Четко определи-
ли регламент работ. Фонд капре-
монта приступил к восстановле-
нию кровли и перекрытий. Му-

ниципалитет выполнил работы 
по восстановлению межэтажных 
лестничных перекрытий и ком-
муникаций. 

На прошедшем заседании с 
подрядчиками обсудили юриди-
ческие и финансовые вопросы. 

На данный момент обновле-
на практически вся крыша, за-

менены чердачные перекрытия, 
укреплены стены, восстанов-
лено отопление, водо- и газо- 
снабжение, проведено электри-
чество. Идет расчистка фаса-
да здания. Строители сказали, 
что в последнюю очередь они 
возьмутся за фундамент, силь-
но промокший во время туше-

ния пожара. Нужно время для 
того, чтобы почва под зданием 
и материал просохли как сле-
дует. На резонный вопрос Еле-
ны Лапушкиной, не повредят ли 
эти работы уже проведенным, 
строители уверенно ответили, 
что нет. 

Жильцы поставили вопрос о 
том, чтобы подрядчик быстрее 
приступил к восстановлению 
мест общего пользования - ку-
хонь, туалетов, коридоров, подъ-
ездов. Глава города пообещала 
выделить средства, чтобы работы 
прошли уже в ближайшее время. 

Члены совета дома пожало-
вались на расположенную в зда-
нии аптеку. Владельцы не дают 
им доступ к общему стояку, мо-
тивируя это тем, что это запре-
щено с санитарной точки зре-
ния. Представитель управляю-
щей компании сообщил, что по-
старается решить проблему че-
рез арендодателя. 

В заключение подрядчик озву-
чил срок окончания ремонта: по 
предварительным оценкам, это 
сентябрь 2024 года.

Подробно о важном

Когда восстановят 
челышевский дом

ДИАЛОГ

ЖКХ

Состоялось заседание с участием всех 
заинтересованных сторон

Елена Александрова

Во вторник под руководством 
главы Самары Елены Лапушки-
ной прошло заседание штаба по 
подготовке объектов городско-
го хозяйства к работе в предстоя-
щий осенне-зимний период. 

Как рассказал руководитель 
департамента городского хозяй-
ства и экологии Александр Ан-
дриянов, средний процент готов-
ности котельных составляет сей-
час 67,3%. Работы продолжаются. 

Также идет ремонт и модерни-
зация теплотрасс. В этом году ра-
боты выполняются на 24 объек-

тах, в том числе около 19 учреж-
дений социальной сферы. В на-
стоящее время подрядчики тру-
дятся на 22 участках, уже пере-
ложено почти 10 километров 
коммуникаций, что составляет 
65%. На двух оставшихся объек-
тах проводятся подготовитель-
ные работы. 

На несколько дней будет за-
крыто движение трамваев на пе-
ресечении улиц Ново-Вокзаль-
ной и Фадеева, а также Антоно-
ва-Овсеенко и Ивана Булкина. 
Без перекрытия движения ком-
мунальщикам никак не обойтись, 
поскольку теплотрассы проходят 
непосредственно под рельсами. 

Работы на второй локации 
планируется начать уже в конце 
июля.

Чтобы компенсировать не- 
удобства граждан, на время про-
ведения ремонта разработана 
схема проезда, рассмотрена воз-
можность организации бесплат-
ных автобусов.

- Бесплатный автобусный 
маршрут пройдет от Антоно-
ва-Овсеенко - Авроры до XXII 
Партсъезда - Ново-Вокзальной, 
- доложил руководитель город-
ского департамента транспорта 
Сергей Маркин. - Пассажиры, 
которые едут на 13-м маршруте, 
при вынужденной из-за ремон-

та пересадке дважды платить не 
будут. 

Елена Лапушкина отметила 
важность проводимых ремонт-
ных работ: 

- Нам крайне необходимо вы-
полнить обновление этого участ-
ка теплотрассы, поскольку сеть 
требует ремонта. По этой вет-
ке идет множество трамваев, в 
том числе на оборонные пред-
приятия. Ежедневно они пере-
возят порядка 20 тысяч граждан. 
Нужно максимально сократить 
неудобства для жителей. Соот-
ветственно максимально про-
информировать их о предстоя-
щих работах и связанных с ними 

ограничениях, а в дальнейшем 
контролировать график выпол-
нения работ. 

О подготовке жилищного 
фонда и объектов социальной 
сферы к предстоящему отопи-
тельному сезону рассказал ру-
ководитель управления эксплу-
атации ЖКХ департамента го-
родского хозяйства и экологии 
Юрий Козельский. По его сло-
вам, к осенне-зимнему периоду 
уже подготовлено 7012 из 10 086 
многоквартирных домов, что со-
ставляет 69,5%, и 360 из 564 му-
ниципальных объектов соцсфе-
ры - это 63,83%. Работы продол-
жаются. 

Минимизировать 
неудобства  
для жителей
В городской администрации  
обсудили подготовку  
к отопительному сезону
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Мария Щербакова

Обновить тротуары
В этом году в областной столи-

це предусмотрен ремонт не толь-
ко проезжей части, но и троту-
аров. Так, в рамках нацпроекта 
многие улицы приводят в поря-
док вместе с пешеходными зона-
ми. В частности, сейчас активные 
работы развернулись на улице 
Георгия Димитрова. Ее обновля-
ют в границах улиц Солнечной и 
Стара-Загора.

На дороге будет уложен вы-
сокопрочный асфальтобетон, от 
борта до борта. На всем протя-
жении объекта ведется и замена 
бортового камня.

- Старое полотно уже отфрезе-
ровано. Рабочие установят бор-
дюры, проведут работы на лю-
ках смотровых колодцев, решет-
ках дождеприемников, и ориен-
тировочно через две недели нач-
нем устройство нового покрытия, 
- рассказал главный инженер под-
рядной организации Максим Гми-
рач. - В настоящее время сосредо-
точили усилия на ремонте тротуа-
ров. Существующее основание мы 
доуплотняем, отсыпаем террито-
рии щебнем до нужной отметки 
и снова занимаемся уплотнением. 
После этого запланирована уклад-
ка асфальтобетонной смеси А5ВЛ.

Ремонт тротуаров проведут на 
площади 11  673 кв. м, в местах, 
где до ремонта наблюдались зна-
чительные дефекты.

- Работы ведутся от улицы Ста-
ра-Загора до Московского шоссе, 
вдоль торгового центра «Орби-
та», а также от Московского шоссе 
до Молодежной. В некоторых ме-
стах принято решение специаль-
но завысить тротуар - поднять его 
на высоту до 10 сантиметров. Это 
необходимо, чтобы в дальней-
шем, после осадков и при таянии 
снега, не допустить застоя воды, - 
прокомментировал заместитель 
руководителя управления раз-
вития, реконструкции и ремонта 
департамента городского хозяй-
ства и экологии Сергей Панфе-
ров. - Знаем, что у местных жите-
лей возникли вопросы, как будут 
выполняться работы на примы-
каниях внутриквартальных тро-
туаров. Заверяю, что поводов для 
волнений нет, будет сделано все 
для комфорта граждан, в том чис-
ле маломобильных.

- Работы производятся во вза-
имодействии с общественника-
ми и собственниками объектов 
потребрынка. В частности, до-
говорились с владельцем рынка 
«Шапито» о том, что сегодня там 
начнут убирать все торговые кио- 
ски с тротуаров, чтобы подряд-
чик смог беспрепятственно при-
вести пешеходные территории в 
нормативное состояние, - доба-
вил Сергей Панферов.

- Мы очень ждем окончания 
ремонта, - отметил житель дома 
№77 на улице Георгия Димитро-
ва Владимир Зайцев. - Из поже-
ланий - чтобы подрядчик сделал 
благоустройство побыстрее. 

Согласно муниципальному 
контракту завершить работы не-
обходимо до конца августа. Сей-
час готовность объекта состав-
ляет около 40%.

Темпы работ на тротуарах бу-
дут наращиваться. Так, вне до-
рожного нацпроекта проведе-
ны конкурсные процедуры по 
определению подрядной органи-
зации для ремонта участков на 
улице Аэродромной (от Авроры 
до сквера Энтузиастов и от оста-
новки «Парк Победы» до дома 
№118 на Аэродромной), на Ох-
тинской от дома №50 до улицы 
Воздушного Флота. Напомним 
также, что глава региона Вячес-
лав Федорищев принял решение 
о выделении дополнительного 
финансирования, которое по-
зволит уже в текущем году про-
извести в Самаре ремонт еще 22 
дорог и 49 тротуаров.

Вместо ям и трещин 
В жилом районе Волгарь на 

средства нацпроекта идет ре-
монт улицы Казачьей. Участок 

в границах улиц Осетинской и 
Шоссейной обновят по всей ши-
рине. 

- До ремонта здесь было боль-
шое количество ям, трещин, вы-
боин. Мы учли, что это один из 
немногих выездов из огромного 
жилого массива. Эксплуатацион-
ные нагрузки повышенные. По-
этому было принято решение о 
безотлагательном ремонте, - под-
черкнул Сергей Панферов.

При включении улицы Каза-
чьей в дополнительный перечень 
объектов немаловажную роль 
сыграли и обращения жителей. 

- Люди собрали более тыся-
чи подписей за то, чтобы на ули-
це Казачьей полностью поменя-
ли покрытие, - рассказал депу-
тат совета депутатов Куйбышев-
ского района Константин Поко-
лодин. 

Перед укладкой нового полот-
на здесь привели в порядок люки 
смотровых колодцев - их выста-
вили на проектную высоту.

- На данном участке предус-
мотрено применение щебеноч-

но-мастичного асфальтобето-
на - смеси ЩМА-16 на полимер-
но-битумном вяжущем. Она 
дает возможность повысить 
прочность покрытия, облада-
ет износоустойчивостью. Поэ-
тому обновленная дорога смо-
жет выдержать значительные 
нагрузки, - сообщил генераль-
ный директор подрядной орга-
низации Олег Советкин. - Если 
погода позволит, к концу теку-
щей недели мы закончим уклад-
ку верхнего слоя и откроем бес-
препятственный проезд для 
жителей.

Впрочем, и на время ремонта 
дорогу полностью не перекры-
вают.

Улицы Победы 
9 мая 2025 года будет отме-

чаться 80-летие Победы.
- Названия ряда улиц топо-

нимически связаны с истори-
ей Великой Отечественной вой-
ны и именами Героев Советско-
го Союза. Начать обновление та-
ких объектов решено уже в теку-
щем году. Работы организованы 
в рамках подготовки к 80-летию 
Великой Победы. Это стало воз-
можным благодаря выделению 
дополнительного финансиро-
вания для реализации нацпро-
екта «Безопасные качественные 
дороги». В ходе работ по кон-
тракту, заключенному в июне 
2024 года, подрядчик приведет 
в порядок несколько объектов. 
Улицы отремонтируют до кон-
ца этого лета, - сообщил Сергей 
Панферов.

В частности, благоустроят 
улицу Гастелло от дома №243Б на 
проспекте Карла Маркса до Мо-
сковского шоссе и от Московско-
го шоссе до Ново-Садовой; улицу 
Карбышева на участке от Блюхе-

ра до Гагарина; проезд Мальцева 
в границах Прожекторной и За-
водского шоссе; улицу Красиль-
никова от Болгарского переул-
ка до 9-й линии и от дома №74 на 
9-й линии до 12-й линии; улицу 
Александра Матросова от про-
спекта Карла Маркса до Красных 
Коммунаров; улицу Санфировой 
от Блюхера до Московского шос-
се; улицу Зои Космодемьянской 
от Московского шоссе до Георгия 
Димитрова.

В настоящее время продолжа-
ются работы на проезде Мальцева. 

Также приводят в порядок 
улицу, названную в честь первой 
женщины, удостоенной звания 
Героя Советского Союза, - Зои 
Космодемьянской.

- До ремонта на дороге были 
кочки, несколько крупных ям, 
которые водители всячески объ-
езжали, чтобы не повредить свои 
машины. Очень жду завершения 
работ, - поделилась автомоби-
лист Анфиса Ерофеева. 

В ночь на 17 июля на улице 
Зои Космодемьянской фрезеро-
вали изношенный верхний слой 
покрытия. В дальнейшем, пе-
ред устройством нового покры-
тия, здесь обновят и поднимут 
на проектные высотные отмет-
ки решетки дождеприемников и 
люки смотровых колодцев. Так-
же поменяют бордюры.

- При обустройстве подходов 
к пешеходным переходам пре- 
дусмотрены пониженные бор-
товые камни. Это необходимо, 
чтобы обеспечить комфорт и 
безопасность для маломобиль-
ных граждан, - добавил Панфе-
ров.

Основные работы продолжат-
ся поздно вечером и в ночные 
смены, чтобы днем не осложнять 
дорожную обстановку. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Рабочий момент

Продолжается масштабный ремонт дорог

Для водителей и пешеходов

С учетом дополнительного финансирования в Самаре в этом году 
планируется привести в порядок 108 объектов общей протяженностью 
свыше 70 км. Из них 44 км - по нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги». Это 34 участка.
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ОПРОС

ФУТБОЛ

Скорочтение

ЭКОЛОГИЯ | ИНФРАСТРУКТУРА

20 июля после матча  
для болельщиков пустят 
дополнительный транспорт

Специалисты ПАО «Т Плюс» 
выполнят текущий ремонт тепло-
вых сетей Привокзальной отопи-
тельной котельной. В связи с этим с 
19 июля по 1 августа прекратят по-
дачу горячей воды по адресам в гра-
ницах следующих улиц: Авроры - 
Больничная - Аэродромная - Дзер-
жинского - Мяги - Гагарина - Мори-
са Тореза - Николая Панова - про-
спект Карла Маркса - Луначарско-
го - Ленина - Мичурина - Дачная 
- Челюскинцев - Мечникова - Уриц-

кого - Агибалова - Ново-Садовая 
- Лейтенанта Шмидта - Рабочая - 
Часовая - Волгина - Партизанская 
- Ерошевского - Красноармейская 
- проспект Масленникова - Бра-
тьев Коростелевых - Арцыбушев-
ская - Вилоновская - Владимир-
ская - Венцека - Георгия Митирева 
- Коммуниcтическая.

В рамках текущего ремонта те-
плосети проверят на плотность и 
прочность повышенным давлени-
ем холодной воды.

Из-за ремонта тепловых сетей 
Привокзальной котельной в ряде 
домов отключат горячую воду

К стадиону подадут трамваи 
маршрутов №11 и №22. После 
окончания матча они будут ожи-
дать пассажиров на остановке 
«Солидарность Самара Арена».

Кроме того, к остановке «Улица 
Алма-Атинская» прибудут допол-
нительные автобусы №№ 1, 34, 41, 
67, следующие в сторону проспек-
та Кирова, а на остановке «Улица 
Дальняя» жителей будут ждать 
автобусы №№ 1, 67, которые по- 
едут до поселков Мехзавод, 

Управленческий, Красная Глинка 
и микрорайона Крутые Ключи.

Напомним: из-за капиталь-
ного ремонта трамвайных пу-
тей на улице Ново-Садовой трам-
ваи №№ 11, 22, 24, 25 следуют от 
Барбошиной поляны. Чтобы ту-
да добраться, можно воспользо-
ваться бесплатными заказными 
автобусами, которые едут от ТЦ 
«Апельсин» до Ташкентской. А до 
«Апельсина» идут трамваи марш-
рута №5.

ТЕХНОЛОГИИ | 

ТРАФИК | 

В основном это касается бу-
дущих педагогов, врачей, фар-
мацевтов, айтишников, инжене-
ров и научных работников. При 
этом у 48% даже есть накопления 
- чаще у юношей, чем у девушек. 
Правда, сбережения обычно не-
велики: у 39% есть сумма от 10 до 
30 тысяч рублей, у 25% - от 30 до 
50 тысяч.

Также каждый третий студент 
участвует во внеучебной деятель-
ности. Например, является чле-
ном объединений разной тема-
тики, волонтером, соревнуется в 
спортивных играх. Многие вы-
ступают на концертах, проводят 
мастер-классы, курируют перво-
курсников, работают в приемных 
комиссиях.

ПРАВИЛА

Почти треть самарцев 
за то, чтобы в городе 
запретили ездить  
на электросамокатах

А 24% опрошенных считают, что 
нужно ограничить катание только 
в центре города. 21% горожан вы-
ступают против такого запрета, а 
еще 23% затруднились с ответом.

Летом растет число аварий с 
участием электросамокатов, по- 
этому люди нередко выступают за 

то, чтобы прекратить или умень-
шить их использование. В Самаре 
и других городах России уже введе-
ны ограничения по скорости, соз-
даны запретные зоны и установле-
ны штрафы для тех, кто, управляя 
средствами индивидуальной мо-
бильности, нарушает правила.

«ЭкоРесурсПо-
волжье» в Тольят-
ти запустил линии 
сортировки мусор-
ных отходов. Здесь 
установлено уни-
кальное оборудо-
вание, позволяю-
щее перерабаты-
вать до 300 тысяч 
тонн мусора в год - 
примерно 25% все-
го объема, который 
образуется в Са-
марской области.

60% студентов вузов во время 
учебы подрабатывают  
по специальности

ПОГОДА | 

Волга прогрелась 
до +22 градусов -  
это максимум  
за текущий сезон

Движение  
по участку улицы 
Чапаевской 
сделают 
односторонним

В среду, 17 июля, температура воды 
в Волге возле Самары стала превышать 
+22 градуса. В других городах области 
река тоже продолжает прогреваться. В 
Тольятти зафиксирован показатель в +22 
градуса, а в Сызрани температура воды 
достигла +23 градусов.

В Тольятти открыли новый 
комплекс сортировки отходов

На улице Чапаевской на участке от 
Льва Толстого до Красноармейской вве-
дут одностороннее движение. Речь идет 
о направлении «из города». Новые зна-
ки появятся на участке ориентировочно 
в первой декаде августа.

Специалисты Самарского 
университета имени Короле-
ва совместно с учеными Скол-
ковского института науки и 
технологий и Исследователь-
ского института искусствен-
ного интеллекта AIRI созда-
дут цифрового двойника рос-
сийского физика и популяри-
затора науки Сергея Капицы.

Цифровой аватар будет со-
четать в себе множество раз-
личных ИИ-решений. Одни 
будут генерировать изобра-

жение, другие - синтезиро-
вать речь, третьи - имитиро-
вать эмоции, пластику и ми-
мику, тембр и интонации, чет-
вертые - координировать ра-

боту этих технологий. Чтобы 
избежать этических разногла-
сий, команда проекта работа-
ет в тесной связи с семьей Сер-
гея Капицы.

Ученые создают 
цифрового 
двойника  
Сергея Капицы
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Узнать о военной службе  
по контракту, оставить заявку, 
подать заявление можно 
• В пункте отбора на военную 
службу по контракту:
Самара, улица Ленинская, 147 
8-917-016-90-41 
8-977-072-38-03

• На сайте - contract63.samregion.ru

• На портале госуслуг - contract.
gosuslugi.ru

• На горячей линии Министерства 
обороны РФ по номеру 117

Акцент

АЛЕКСЕЙ САВЧЕНКО:  
«Для тех, кто хочет поступить  
на военную службу по контракту, 
исключены любые препятствия»
Защитники Родины выбирают для себя и войска, и должности

ПРОФЕССИОНАЛЫ   

Лариса Дядякина

Возраст, здоровье 
Мы организуем отбор на воен-

ную службу по контракту граждан 
в возрасте от 18 до 65 лет. Посту-
пить на такую службу можно с лю-
бым уровнем образования и без 
него. 

Если говорить о состоянии здо-
ровья, то мы рассматриваем граж-
дан, которые имеют категории 
годности «А», «Б» или «В». Не мо-
гут поступить на службу люди с 
социально значимыми заболева-
ниями - например, с вирусным ге-
патитом, ВИЧ-инфекцией, а так-
же стоящие на учете в психонев-
рологическом, наркологическом, 
противотуберкулезном, кожно-
венерологическом диспансерах. 
Еще есть ограничения для тех, 
кто совершил отдельные уголов-
ные правонарушения. Их пере-
чень минимален. Это тяжкие ста-
тьи. Мы приглашаем на службу по 
контракту и иностранных граж-
дан. 

Подать заявление можно на 
портале госуслуг, в военном ко-
миссариате по месту жительства 
или регистрации и у нас - в пун-
кте отбора на военную службу по 
контракту на улице Ленинской, 
147. Необходимые документы: па-
спорт, военный билет при нали-
чии, анкета, свидетельства о браке 
и рождении детей, если они есть. 
СНИЛС, ИНН не требуются. Мы 
подгрузим, узнаем эти данные са-
ми. Анкета заполняется в тече-
ние пяти минут. Нужно ответить 
на вопросы: где родился, учил-
ся, проживал, работал, кто род-
ственники и выезжал ли за грани-
цу. Контракт заключается на год и 
более. 

В настоящее время для желаю-
щих поступить на службу по кон-
тракту полностью исключены лю-
бые препятствия. Мы готовы от-
рабатывать мероприятия по от-
бору за один день. И уже к вечеру 
парни, если они того хотят, могут 
отбыть в выбранную воинскую 

часть. Не нужно ходить по поли-
клиникам - собирать направле-
ния, справки, делать анализы, об-
следования. Наши врачи опреде-
лят категорию годности на месте, 
проверят отсутствие или наличие 
диспансерного учета. Также наши 
специалисты выяснят, есть ли уго-
ловные и административные пра-
вонарушения, которые препят-
ствуют поступлению на службу. 

Дело добровольное 
Военная служба по контрак-

ту - дело добровольное. Мужчи-
ны, прибывшие к нам, выбирают 
для себя и войска, и должности. 
В том числе с учетом роста воен-
ной учетной специальности, кото-
рую они приобрели ранее, либо с 
учетом роста гражданской специ-
альности. Если доброволец хочет 
обучиться новому, мы можем по-
добрать соответствующую долж-
ность и направить в воинскую 
часть, где будут боевое слажи-
вание и боевая подготовка. Они 
длятся месяц-полтора. 

Есть ребята, которые говорят: 
не нужно подготовки, мы все зна-
ем, дайте подразделение, и мы по-
едем туда. Тогда уже через неделю-
две они будут выполнять боевые 
задачи на позициях, которые обо-
значены в приказе. Другие отме-
чают: в силу здоровья, физическо-
го состояния не можем выполнять 
какие-то боевые задачи наравне с 
молодыми, нам бы родственные 
гражданские специальности. Мо-
жет, у них есть водительские права 
категорий С, D, Е, может, они ав-
томеханики, повара... Тогда это ча-
сти тылового и технического обе-
спечения. Перед такими людьми 
будут стоять задачи в зоне специ-
альной военной операции, но на 
удалении от линии соприкоснове-
ния. Среди обязанностей - подвоз 
горюче-смазочных материалов, 
боеприпасов, техники, ее эвакуа-
ция, ремонт, обеспечение личного 
состава горячим питанием, бан-
но-прачечное обслуживание. 

Для иностранных граждан мы 
стараемся формировать подраз-

деления с учетом национально-
сти, чтобы они чувствовали род-
ной язык, традиции. Относимся к 
этому ответственно. 

Ребята, которые подлежат при-
зыву на срочную военную службу, 
имеют право заменить ее на служ-
бу по контракту. Многие прини-
мают такое решение. Мы пред-
лагаем им части 12-го Главного 
управления Министерства обо-
роны РФ. Они не принимают уча-
стие в СВО. 

Довольствие, выплаты 
Государство и регион серьез-

но поддерживают наших бой-
цов. Предусмотрены и выплаты, 
и меры социальной поддержки 
для членов семей контрактников. 
Врио губернатора Самарской об-
ласти Вячеслав Андреевич Федо-
рищев принял решение о едино-
временной выплате с 1 июля всем 
гражданам, которые заключили 
контракт о прохождении военной 
службы и выполняют боевые, дру-
гие задачи в зоне СВО. Теперь она 
составляет 1 миллион рублей. Ра-
нее было 800 тысяч. 

В месяц денежное довольствие 
военнослужащего по контракту в 
звании рядового по первому та-
рифному разряду - 210 тысяч руб-
лей. Чем выше тарифный разряд, 
воинское звание, тем больше сум-
ма. Например, командир отделе-
ния, младший сержант, сержант 
получают уже 238 тысяч. То есть 
человек, прибывая в воинскую 
часть в зоне СВО, после оформле-
ния документов может рассчиты-
вать на миллион рублей от регио-
на сразу и денежное довольствие 
от 210 тысяч в месяц. 

При получении государствен-
ной награды гарантирована вы-
плата свыше 100 тысяч рублей. 
Она перечисляется одномомент-
но либо частями к денежному 
довольствию в течение года. За 
уничтожение либо подбитие тех-
ники противника предусмотрена 
выплата от 50 тысяч. Например, за 
захват танка «Абрамс» она состав-
ляет миллион рублей. За каждый 

километр продвижения в соста-
ве штурмовых подразделений вы-
плачивается 50 тысяч рублей. 

Еще важный момент: военно-
служащие по контракту - рядо-
вые, сержанты, прапорщики, вы-
полняя боевые задачи, могут по-
лучить офицерские звания. Ранее, 
чтобы стать офицером, нужно бы-
ло окончить военные училище 
или вуз. Теперь несколько месяцев 
на СВО - и ребята становятся ко-
мандирами взводов, заместителя-
ми командиров рот. Там и денеж-
ное довольствие выше. 

Конечно, выплаты являются 
большим стимулом для заключе-
ния контракта. Но я не хочу де-
лать акцент на высоких денежных 
довольствиях. Многие ребята по-
ступают на службу, чтобы защи-
щать Родину, близких, чтобы по-
беда была за нами, чтобы выпол-
нять долг, стоять плечом к плечу с 
товарищами, командирами, с ко-
торыми раньше служили, с отца-
ми, сыновьями, братьями. Выпла-
ты являются поддержкой для се-
мей. Мы не имеем права оставлять 
жен, детей, матерей без помощи, в 
том числе материальной, когда их 
любимые, близкие выполняют за-
дачи в зоне спецоперации. Служ-
ба по контракту - настоящее муж-
ское дело. 

Для семей 
В Самарской области мер со-

циальной поддержки для семей 
участников СВО много. Вот не-
которые из них: освобождение от 
платы за присмотр и уход за ре-
бенком в детском саду; обеспече-
ние бесплатным питанием уче-
ников 5-11-х классов; компенса-
ция расходов на жилищно-ком-
мунальные услуги в размере 50%; 
освобождение от оплаты транс-
портного налога на автомобили, 
мотоциклы, катера и другие сред-
ства передвижения. Востребова-
на такая мера поддержки, как еди-
новременная выплата - 201 тыся-
ча рублей - на оплату расходов на 
приобретение и установку вну-
тридомового газового оборудова-

ния. Ранее сумма составляла 169 
тысяч. 

Детям участников спецопера-
ции предоставляются путевки в 
оздоровительные лагеря. Они мо-
гут поступить на бюджетные ме-
ста по квотам, которые выделя-
ются учреждениям среднего про-
фессионального и высшего обра-
зования. Да и сам участник СВО 
имеет право получить образова-
ние на уровень выше имеющего-
ся за счет Министерства обороны 
РФ. Еще есть возможность приоб-
рести жилье через накопительно-
ипотечную систему. 

Одна из значимых преферен-
ций для иностранных граждан, 
заключивших контракты, и чле-
нов их семей - получение граждан-
ства РФ по упрощенному порядку. 
Им гарантированы все выплаты, 
денежные довольствия, льготы. 

По любым вопросам 
Если есть вопросы о военной 

службе по контракту, приходи-
те к нам, звоните, пишите, смо-
трите наши сайты. Нет такой ин-
формации, которую мы бы не 
знали и не могли донести до вас. 

На пункт отбора можно обра-
титься и в выходные. У нас ор-
ганизовано круглосуточное де-
журство. 

Ежедневно с заявлениями о 
поступлении на службу по кон-
тракту обращаются 20-25 чело-
век. В основном это мужчины от 
30 до 50 лет, но приходят и юно-
ши от 18 лет, и люди в возрасте - 
те, кому за 60.

В Самарской области упрощен порядок заключения контракта о прохождении военной 
службы. Его можно подписать за один день. Не нужно собирать кипу документов, справок. 
Для тех, кто готов защищать нашу страну, и для их семей гарантированы значительные 
выплаты и меры социальной поддержки. Начальник пункта отбора на военную службу  
по контракту в Самаре подполковник Алексей Савченко рассказал, как поступить на такую 
службу и как государство, регион заботятся о защитниках и их близких. 
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Образование
РЕЗУЛЬТАТ

УРА, СДАЛИ!
Подведены предварительные итоги ЕГЭ

Прием продолжается
В университет имени Королева подали 
заявления более 7000 абитуриентов

ПРОЦЕСС   

Светлана Солецкая

Завершен основной период 
сдачи ЕГЭ, подведены предвари-
тельные итоги. Педагогам и вы-
пускникам есть чем гордиться.

До государственной итоговой 
аттестации в Самаре допущены 
5257 выпускников. По предвари-
тельным данным, русский язык 
сдавало большинство из них - 
5119 человек. Профильную ма-
тематику - 3079, базовую - 2107. 
Из предметов по выбору лиди-
руют обществознание - 1976 че-
ловек, физика - 1297, информа-
тика и ИКТ - 1037. Значитель-
но реже выпускники выбирают 
биологию (704), историю (661), 
английский язык (635), химию 
(598), литературу (374). В спи-
ске наименее популярных пред-
метов - география (20), немецкий 
(8) и французский (3) языки. По 
одному человеку сдавали испан-
ский и китайский. 

- Главное нововведение это-
го года - возможность пересдать 
один из предметов, если выпуск-
ник недоволен полученным ре-
зультатом, - прокомментирова-
ли в Самарском управлении ми-
нистерства образования и нау-
ки. - Это может быть как обяза-
тельный предмет - русский язык 
или математика, так и любой по 
выбору. При этом предыдущий 
результат аннулируется, при по-
ступлении в вуз будет учиты-
ваться новый, независимо от то-
го, лучше он или хуже первого. 

Пересдачи прошли 4 и 5 июля. 
Возможностью учесть уже име-
ющийся опыт и улучшить свои 

результаты воспользовались 
около 700 человек. Многим это 
удалось. В списке есть и несколь-
ко отличников, доказавших свое 
право на получение медали. 

По предварительным дан-
ным, 111 самарских одиннадца-
тиклассников сдали ЕГЭ на мак-
симальный балл, из них восемь 
человек имеют по два стобалль-
ных результата. В их числе вы-
пускник лицея №1 «Спутник» 

Глеб Бакаляр. Он продемонстри-
ровал блестящие знания по фи-
зике и математике, на 97 бал-
лов сдал русский язык. Парень 
рассказал, что с первого класса 
учился на отлично, школу окон-
чил с золотой медалью. 

- К выпускным экзаменам я 
готовился самостоятельно, со 
своими школьными учителями. 
У меня не было репетиторов, я 
не покупал никаких интернет-

курсов, - поделился опытом 
Глеб. - В нашей школе большое 
внимание уделяется подготовке 
к олимпиадам, решению слож-
ных задач. Мне всегда это было 
интересно. К ЕГЭ мы начали го-
товиться после девятого клас-
са. В основном решали задания 
прошлых лет - те, что есть в от-
крытом доступе. Придя на экза-
мены, я, честно говоря, немного 
удивился тому, насколько про-

стыми оказались тесты. Подоб-
ные были нами решены много 
раз, ничего нового и неожидан-
ного мы не увидели. Для меня 
результаты ЕГЭ были не важны: 
я как призер второй степени ин-
женерной олимпиады школьни-
ков имею право на зачисление в 
профильный вуз вне конкурса. 
Поэтому никакой паники перед 
ЕГЭ не было. Да и в целом учите-
ля и родители настраивали нас, 
что это хоть и важный, но все-
го лишь экзамен. Если ты недо-
волен результатом, можно пере-
сдать. 

Глеб рассказал, что подал до-
кументы в Московский физико-
технический институт. В его се-
мье много инженеров, да и учи-
теля с детства прививали инте-
рес к точным наукам. 

По данным регионального 
министерства образования и на-
уки, в этом году по сравнению с 
предыдущим в нашей губернии 
увеличилось число стобалль-
ников. Один предмет на макси-
мальную оценку сдали 207 чело-
век (в 2023-м - 181). 

Двести баллов получили  
16 выпускников (в 2023-м - 15). 
Самарская область по этому 
показателю заняла пятое место 
в России. 

Высших результатов сразу по 
трем предметам достигла Алек-
сандра Янченко из Тольятти. 
Она сдавала русский язык, лите-
ратуру и историю. 

Аттестат с отличием и медаль 
«За особые успехи в учении» по-
лучили 2505 выпускников Са-
марской области. Всего в регио-
не ЕГЭ сдавали 11 656 человек.

Светлана Солецкая

Приемная кампания в вузы 
вышла на финишную прямую. 
Поступающим по результатам 
ЕГЭ необходимо подать доку-
менты до 25, а в некоторых уни-
верситетах и до 20 июля. А 27-го 
на сайтах учреждений высшего 
образования уже появятся ран-
жированные конкурсные спи-
ски. В Самарский националь-
ный исследовательский универ-
ситет имени Королева заявления 
на бакалавриат поступили от се-
ми тысяч абитуриентов, в маги-
стратуру - более чем от 550 кан-
дидатов. 

Всего же в новом учебном го-
ду будущим студентам этого ву-
за доступны 3367 бюджетных 
мест. Это на 239 больше, чем в 
предыдущем. Из них 2540 пре-
дусмотрены на бакалавриат и 
специалитет, 827 - на магистра-

туру. Прием заявлений ведется на 
211 образовательных программ.

- В этом году у нас рекордное 
количество бюджетных мест, - 
отметил ответственный секре-
тарь приемной комиссии уни-
верситета имени Королева Сер-
гей Горяинов. - Думаю, поступить 
смогут все, кто в этом заинтере-
сован. Особенно хорошие пер-
спективы у абитуриентов с набо-
ром ЕГЭ - русский язык, матема-
тика, физика или информатика.

Среди подавших документы 
немало медалистов и призеров 
олимпиад различного уровня. 

Михаил Никулин с отличием 
окончил Самарский региональ-
ный центр для одаренных де-
тей. Он призер всероссийской и 
региональной олимпиад по ма-
тематике и информатике, в том 
числе межрегиональной име-
ни Верченко по криптографии 
и математике. ЕГЭ Михаил тоже 
сдал успешно: русский язык на  

94 балла, математику на 97, ин-
форматику на 95. 

- Я подал документы в этот 
университет, поскольку здесь да-
ют хорошее образование. И еще 
для меня важно, что вуз находит-
ся близко к моему дому. Подал 
заявление на направление «При-
кладная математика и информа-
тика» и по окончании универси-
тета хотел бы работать в сфере 
IT, - рассказал абитуриент.

Валерия Степанова окончи-
ла школу №8 города Отрадного 
с золотой медалью. ЕГЭ по исто-
рии и литературе Валерия сдала 
на 100 баллов. 

- Меня привлекают гумани-
тарные предметы. Я рассматри-
ваю четыре направления под-
готовки: юриспруденцию, исто-
рию, международные отноше-
ния и филологию. По оконча-
нии обучения планирую препо-
давать или заниматься наукой, 
- поделилась Валерия. 

Матвей Рябов с золотой ме-
далью окончил Самарский меж-
дународный аэрокосмический 
лицей. Его любимыми предме-
тами были математика, физи-
ка, информатика. А также физ-
культура - в лицее хорошая ин-
фраструктура для занятий спор-
том. Матвей сдал ЕГЭ по физике 
на 100 баллов, по математике - на 
98. А еще занимал призовые ме-
ста в многопрофильной инже-
нерной олимпиаде «Звезда» уни-
верситета имени Королева и в 
отраслевой олимпиаде «Газпро-
ма» для школьников, что при-
несло дополнительные баллы 
для поступления. Он подал заяв-
ления на два направления подго-

товки: «Информатика и вычис-
лительная техника» и «Приклад-
ная математика и информатика». 

Прием документов продолжа-
ется. Их можно подать тремя спо-
собами: почтовым отправлением, 
в электронном виде через личный 
кабинет или сайт госуслуг либо 
очно, придя в университет. 

Если есть какие-то сомнения, 
лучше посетить вуз лично. Здесь 
сотрудники приемной комис-
сии, специалисты институтов 
и факультетов помогут оконча-
тельно определиться с выбором 
и разработать пошаговый план 
поступления. Подать документы 
можно не более чем на пять на-
правлений.
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Татьяна Гриднева

Свято место  
не должно пустовать

В минувшие выходные в Са-
марской области состоялся пер-
вый межрегиональный фестиваль 
«Встречи в Аксаковской усадьбе». 
Праздник литературы и музыки 
прошел в селе Страхово. Он был 
организован Аксаковским ко-
митетом Самарской области при 
поддержке администрации Бор-
ского района, а также самарского 
НИИ «Экран». 

Оргкомитет возглавила доцент 
Самарского института культуры 
Татьяна Бакнина. Под ее руковод-
ством в нашем городе ранее состо-
ялись две научно-практические 
конференции по изучению насле-
дия Аксаковых, а также второй все-
российский съезд Аксаковского 
общества, который вывел работу 
самарского комитета на федераль-
ный уровень. Фестиваль стал но-
вым этапом в деятельности крае- 
ведов и ученых. 

Почему в качестве площадки 
был выбран Борский район? Де-
ло в том, что 105 лет назад семья 
Аксаковых вынужденно поки-
нула свое имение в селе Страхо-
во Бузулукского уезда Самарской 
губернии. За это время произош-
ли катастрофические изменения. 
Господский дом полностью раз-
рушен. Остались руины Николь-
ской церкви, построенной еще 
первыми владельцами села Стра-
ховыми. В плачевном виде усы-
пальница семьи Аксаковых, в ко-
торой похоронены в том числе 
бывший самарский губернатор 
и предводитель дворянства Гри-
горий Аксаков, его жена Софья и 
их сын Сергей Григорьевич - отец 
члена Союза композиторов СССР 
Сергея Сергеевича Аксакова. 

Крупный музыкант был послед-
ним владельцем Страхово. Однако 
похозяйствовать на этой земле ему 
не удалось. Участие в Первой ми-
ровой войне, а затем командиров-
ка по линии Красного Креста на 
Дальний Восток и эмиграция в Ки-
тай оборвали связи потомка слав-
ного рода с местом, где прошло его 
детство. 

С умом и сердцем 
Григорий Сергеевич купил 

Страхово для обожаемой супруги, 
которая произвела на свет в этой 
усадьбе почти всех своих много-
численных отпрысков. Поэтому 
владение обустраивалось с умом 
и сердцем. И кое-что из созданно-
го Аксаковыми сохранилось. Од-
нако восстановление требует при-
ложения сил и средств. Старания-
ми самарского бизнесмена Афана-
сьева несколько лет назад началось 
возрождение приусадебной терри-
тории. Она расчищена, обустрое-
на. На месте старинного пруда воз-
ник новый - с гротами, мостиками 
и зеленым островком посередине. 
На месте бывшего ягодника - пло-
щадка для занятий спортом и со-
браний. Вдоль берега выстроены 
беседки, а покинутые жителями 
села срубовые дома превращены 
в гостевые коттеджи. Так возник 
еще один центр местного туризма 
- база семейного отдыха «Усадьба». 
Так что теперь есть где проводить 
большой праздник. 

Впрочем, первоначально тур-
база называлась «Аленький цве-
точек». Ведь возникла она на месте 
разоренной после закрытия колхо-
за деревни именно благодаря па-
мяти о семье всенародно любимо-
го писателя Сергея Тимофееви-
ча Аксакова. На островке посреди 
пруда есть фонтан с цветами, как 
будто взятый из владений прин-
ца-чудовища. А русские мотивы 

в оформлении напоминают нам о 
красавице Настеньке. 

Несмотря на холодную, ветре-
ную погоду, в гости к Аксаковым 
приехало много семей - с детьми, с 
бабушками и дедушками - из Бор-
ского, Отрадного, Самары, Улья-
новска, Уфы, Саратова, Воронежа, 
других городов и сел Поволжья и 
Урала, где до сих пор чтут память 
этой семьи народных просветите-
лей. Прибыли на своих авто и ко-
ренные страховцы, разъехавшиеся 
на постоянное место жительства 
по окрестным селам. 

Благодарные ученики
Основную площадку фести-

валя развернули на месте, где на-
ходилась построенная Григори-
ем Аксаковым церковно-при-
ходская школа для сельских де-
тей. Именно эти повзрослевшие 
ученики, по мнению председате-
ля Аксаковского комитета Павла 
Коровина, и несли в мороз на ру-
ках гроб с телом своего благодете-
ля от станции Заливная, куда он 
прибыл из Самары, до Страхово. 
Не желали опустить его на подво-
ду. А по самым приблизительным 
подсчетам, расстояние это было 
от 20 до 30 верст. 

Сначала все участники фору-
ма поднялись на холм, к руинам 
церкви и фамильному склепу, 
чтобы провести поминальную 
литию и возложить венки к мо-
гиле Аксаковых. По почину крае- 
ведов это памятное место приве-
дено в относительный порядок. 
Найденные останки и резной 
гроб бывшего губернатора нахо-
дятся сейчас в хранилище музея. 
Место склепа обнесено металли-
ческой оградой. Отдав дань памя-
ти погребенным в Страхово чле-
нам семьи Григория Аксакова, 
участники фестиваля вернулись 
к пруду. 

Разворот темы

Аксаковское движение давно стало 
международным. 1991-й ЮНЕСКО объявило 
годом писателя Сергея Тимофеевича 
Аксакова в честь его 200-летнего юбилея. 

Состоялся первый межрегиональный фестиваль 
«Встречи в Аксаковской усадьбе»

Потомкам в назидание

Цитата из письма Григория Аксакова  
от 5 марта 1855 года:

  Милая моя семейка! Я решился купить село Страхово  
в 35 верстах от Языково и 100 верстах от Самары. Дом, надворное 
строение почти все каменное, хозяйственные заведения все 
в порядке. Это село Страхово принадлежит Петру Ивановичу 
Панаеву - человеку до чрезмерности строгому и вымогательному. 
В особенности отвратительна его падчерица, которая уверяет, что 
я видел ее у сестер. Но я решительно не помню! Теперь я развлекаю 
Панаева и его падчерицу покупкой имения. Дом очень хороший,  
с мебелью, фортепьяно и прочим убранством. Есть сад и пруд». 
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Аленький цветочек в небе
Открыли торжественную часть 

студентки СГИКа Анна Котылев-
ская и Арина Петрищева, а также 
руководитель театра-студии «Га-
лифе» актер Александр Бригаднов. 
Они прочитали строки из стихов и 
писем Аксаковых, в которых гово-
рится о семейном счастье, красоте 
усадьбы Страхово и значении, ко-
торое имело это место. 

Перед собравшимися выступи-
ла Мария Майевна Аксакова - по-
сланец нынешних потомков семьи, 
проживающих в Белоруссии и го-
роде Лобня Московской области. 
Она подчеркнула преданность са-
марских аксаковцев своему делу, 
поздравив их организацию с се-
милетием. Благодаря настойчиво-
сти энтузиастов в областной сто-
лице открыт памятник трем по-
колениям семьи Аксаковых - Гри-
горию Сергеевичу, его отцу Сер-
гею Тимофеевичу и дочери Олень-
ке, которой дед-писатель посвятил 
сказку «Аленький цветочек». Крае- 
веды разбирают и издают семей-
ные архивы Аксаковых, а также 
собственные исследования по те-
ме. Например, член оргкомитета 
фестиваля Анатолий Кильдяшов 
выпустил три книги о своих путе-
шествиях по следам пребывания в 
Поволжье, Оренбуржье и Башки-
рии Сергея Тимофеевича Аксако-
ва - охотника и рыболова. С подачи 
краевеведов реконструированная 
модельная библиотека в селе Бор-
ском получила имя Аксаковской. 

- Новую инициативу самарцев 
- организацию фестиваля в Стра-
хово, члены семьи поддерживают 
всем сердцем, - уверила Мария Ак-
сакова. 

Ей было предоставлено право 
открыть встречу, запустив в небо 
воздушные шары с символом рода 
Аксаковых - Аленьким цветочком. 

Лейся, песня
Затем начался концерт самодея-

тельных и профессиональных кол-
лективов, приехавших с разных 
концов страны. Известно, что Ак-
саковы обожали народное творче-
ство и сами исполняли услышан-
ные от крестьян песни, с востор-
гом передавали их мудрые сказы и 

легенды. Не случайно знаменитый 
«Аленький цветочек» автор снаб-
дил уточнением: «Сказка ключни-
цы Пелагеи». 

Ведущим концерта был отец 
Сергий Ельченинов - настоятель 
церкви Покрова Пресвятой Бого-
родицы села Беловка. Предваряя 
выступления этнографических 
коллективов, он рассказал о цен-
ности примера семьи Аксаковых 
для потомков. Это глубоко веру-
ющие, образованные и радеющие 
всем сердцем за свою страну и за 
весь славянский мир люди. Доста-
точно сказать, что брат Григория 
Сергеевича - философ и писатель 
Иван Аксаков был первым среди 
тех, кто в XIX веке призывал при-
йти на помощь балканским стра-
нам, столетиями страдавшим под 
турецким игом. В ответ на его пла-
менные слова и было создано зна-
менитое Самарское знамя. Влия-
ние Ивана Аксакова на обретение 
независимости Болгарией, Румы-
нией, Сербией и другими страна-
ми было настолько велико, что бла-
годарные «братушки» предлагали 
ему занять трон. 

Ансамбль славянской песни 
«От сердца к сердцу» под руко-
водством Лилии Анашкиной ис-
полнил сербскую «Тамо далэко». 
Сестры Повалюхины из Вороне-
жа порадовали зрителей патрио-
тическими произведениями соб-
ственного сочинения, а также ду-
ховной музыкой. Варвара Мар-
тынова удивила исконно сара-
товскими тембром голоса и ма-
нерой исполнения, а также игрой 
на гармошке и гуслях. Выступил 
ансамбль духовной и народной 
песни «Белая голубка». На гла-
зах у зрителей произошло рожде-
ние нового семейного коллекти-
ва - вокального дуэта «Два кры-
ла». Фольклорный коллектив «За- 
игрыши» исполнил песни, най-
денные во время экспедиций по 
Самарской области. Гости фе-
стиваля увидели выступления 
и многих других замечательных 
коллективов. 

После концерта страховцы 
окружили Павла Коровина. Напе-
ребой рассказывали о том, как Гри-
горий Сергеевич спасал жителей 

не только их села, но и других де-
ревень нынешнего Борского райо-
на во время «голодовок» 1870-1880 
годов. И о том, как во время вол-
нений первой русской революции 
1905 года новому владельцу Сер-
гею Григорьевичу пришлось вы-
зывать для охраны сада казаков из 
Кинель-Черкасс. Приводили сло-
ва прадедов о купальне в виде баш-
ни, оборудованной посреди пруда, 
и об усаженных сиренью террасах, 
спускавшихся к воде от барского 
дома. 

Музыкальное продолжение
После этнографической части 

в большой беседке состоялся кон-
церт академической музыки «Здесь 
воздух на Аксаковых настоян». 

Заместитель председателя Акса-
ковского общества Татьяна Бакни-
на представила программу, в кото-
рой прозвучали арии из оперы Бо-
родина «Князь Игорь», поставлен-
ной когда-то в селе Языково при 
участии Ольги Григорьевны Ак-
саковой, романс «Ночь» на стихи 
Ивана Аксакова и музыку самар-
ского композитора Галины Раз-
баевой. Вокальные произведения 
исполнила золотой голос Самары 
Надежда Сорокина. 

Особенностью концерта ста-
ло первое исполнение на самар-
ской земле аранжировок сочине-
ний Сергея Сергеевича Аксакова. 
Альтистка из Белебея Анна Лапина 
представила скрипичную «Мело-
дию» и виолончельную «Элегию». 

Камерный оркестр из Дубая под 
управлением Николая Манагад-
зе исполнил оркестровую версию 
«Романса» для фортепиано. 

Доцент Самарского института 
культуры Виталий Семенов сопро-
водил концертные номера коммен-
тариями, раскрывающими значе-
ние творчества Аксакова-компо-
зитора как продолжателя аксаков-
ского видения мира в звуках.

Состоялась презентация новых 
книг. Татьяна Бакнина представи-
ла писателя и поэта Михаила Киль-
дяшова, предки которого родились 
в селе Аксаково Бугурусланского 
района Оренбургской области. Он 
рассказал о своей книге «Флорен-
ский», недавно вышедшей в знаме-
нитой серии «Жизнь замечатель-
ных людей». Михаил подчеркнул 
духовную связь отца Павла с Акса-
ковыми. 

Участники фестиваля увидели и 
три тома переписки Григория Сер-
геевича Аксакова с родными. Со-
держание и историю создания рас-
крыла собравшимся Татьяна Пе-
трова, заместитель председателя 
Аксаковского фонда в Уфе. Теперь 
можно почерпнуть ценные сведе-
ния о том, что собой представля-
ла усадьба, из уст самого владель-
ца имения.

Сказ про уральского казака
Вечер закончился выступлени-

ем Павла Коровина, показавшего 
авторскую программу «Уральский 
казак». Он рассказал о судьбе пред-

ков Аксаковых по женской линии. 
Те ведут свое древо от уральского 
казака Зуба. Многие были удивле-
ны тем, что уфимский музей Ак-
сакова расположен в городской 
усадьбе Зубовых, доставшейся ав-
тору «Аленького цветочка» по на-
следству. 

В исполнении Павла прозвуча-
ли баллада о купце и его дочерях, 
о суровом быте казаков, написан-
ная по другому произведению 
Сергея Аксакова, а также соб-
ственные композиции патрио- 
тического содержания. 

В заключительном слове Ко-
ровин подчеркнул, что фести-
валь основан с целью начать вос-
становление усадьбы Аксаковых, 
создать на благословенном месте 
музей-заповедник и торжествен-
но перезахоронить Аксаковых в 
их восстановленном фамильном 
склепе. Для этого нужна и госу-
дарственная, и частная поддерж-
ка. Каждый участник фестива-
лей, которые планируется про-
водить ежегодно, может помочь 
в этом благородном деле, прило-
жив свои руки. 

На праздник в «Усадьбе» пришли 
Валентина и Александр Алеши-
ны. Ровно 45 лет назад в клубе 
села Страхово они заключили 
брак. И счастливо прожили дол-
гие годы. Устроители фестиваля 
посчитали такое совпадение до-
брым знаком. Значит, фестивалю 
в честь семьи Аксаковых жить и 
процветать.
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Кристина Нечепуренко

Общий стаж - 800 лет
В этой команде шесть чело-

век: мама Наталья и папа Ерлан 
Утегеновы, их дети Ольга и Али-
на, бабушка Нина и дедушка Кон-
стантин Вороновы.

Наталья работает заместите-
лем директора в школе №121. В 
сфере образования трудится и 
ее муж - он учитель, руководит 
юнармейским отрядом. Пред-
ставители старшего поколения 
до выхода на пенсию препода-
вали физику. Дочери Утегено-
вых, Ольга и Алина, пока учатся 
в школе. 

- У нас настоящая педагоги-
ческая династия. Она началась с 
прадеда. Он заведовал избой-чи-
тальней, обучал детей грамоте. 
Если посчитать наш общий се-
мейный стаж в этой сфере, полу-
чится более 800 лет, - рассказыва-
ет Наталья Утегенова.

Утегеновы проживают в Сама-
ре, а Вороновы - в селе Бурдыги-
но Оренбургской области. Одна-
ко это не помешало семье объеди-
ниться для участия в конкурсе. 

Творить добро
Конкурс проходил на протя-

жении десяти месяцев, в несколь-
ко этапов. На каждом из них ко-
мандам предлагалось выполнить 
определенные задания из катего-
рий «Домашний уют», «Готовим 
вместе», «Званый ужин», «Добро 
и благодарность», «Песня трех по-
колений», «Праздник для мамы», 
«Веселые старты». Главное усло-
вие - делать это должны все члены 
семьи. При этом предлагался вы-
бор: справиться со всеми задани-
ями этапа и получить за это мак-
симум баллов или предпочесть 
наиболее интересные. 

Многие задания были приуро-
чены к праздникам - Новому го-
ду, Дню матери. Например, сде-
лать открытку маме своими рука-
ми, подготовить концерт. Были и 
задачи по созданию уютной ат-
мосферы: украсить дом к празд-
нику, нарядить елку. 

Выполняя задание из катего-
рии «Добро и благодарность», Уте-
геновы - Вороновы собирали и от-
правляли посылки бойцам СВО. 
Наталья с мужем и детьми делали 
это в школе №121, ее родители - у 
себя в Оренбургской области.

- Кроме того, мы представля-
ли фотоотчеты, как зимой чи-
стим снег у бабушки с дедушкой, 
весной приводим в порядок ого-
роды и дворы, - продолжает На-
талья. 

Почти как  
в Простоквашино

Одним из интересных и не со-
всем обычных заданий конкур-

са стала съемка собственного 
фильма. Утегеновы - Вороновы 
сделали проект на основе совет-
ского мультфильма «Зима в Про-
стоквашино». Подошли к этому 
очень ответственно: специально, 
несмотря на большую загружен-
ность, отправились к родителям 

в Оренбургскую область. Это ока-
залось не так-то просто - дело бы-
ло зимой, прямой дороги не бы-
ло, пришлось ехать в объезд, а тут 
еще и метель разыгралась. После 
съемок семья с трудом смогла вер-
нуться домой - погода этому со-
вершенно не способствовала. 

- Тем не менее мы сумели прео-
долеть все трудности, чтобы вы-
полнить задание в полном соста-
ве, как полагается, - констатиру-
ет Наталья. - Мультфильм вы-
бирали достаточно долго. Реша-
ющим стал отрывок из «Зимы в 
Простоквашино», где в конце се-
мья смотрит телевизор, по кото-
рому «передают» маму. Мы под-
готовили костюмы, решили, кто 
будет Шариком, кто Матроски-
ным, кто дядей Федором. Из-за 
погоды пришлось делать много 
дублей, но в итоге что-то все же 
получилось. Потом этот фильм 
мы не раз показывали гостям на 
семейный торжествах, все наши 
близкие его оценили. 

Место, где тебя любят
- Этот конкурс помог нам луч-

ше узнать друг друга, - делит-
ся Наталья Утегенова. - Мы и 
до этого были очень дружными, 

а теперь сплотились еще боль-
ше, поскольку проводили много 
времени вместе - что-то приду-
мывали, сражались с непогодой, 
преодолевали трудности. Об-
щие дела всегда способствуют 
объединению. В моем понима-
нии, настоящая семья - это про 
доброту, поддержку, помощь, 
взаимовыручку и защиту. Это то 
место, где тебя любят. 

По словам Натальи, члены 
ее команды надеялись, конеч-
но, выйти в финал, но, учиты-
вая огромное число участников, 
не очень верили, что им повезет. 
Поэтому приглашение в Москву 
на заключительный этап стало в 
какой-то степени неожиданно-
стью. В столицу ехали с опреде-
ленной толикой волнения, по-
скольку о финальных испытани-
ях было известно только то, что 
в течение двух оценочных дней 
предстоит выполнять интеллек-
туальные, спортивные и творче-
ские задания. 

Впереди - путешествие
- На финальном этапе были 

очень интересные задания. Мы 
оказывались в нестандартных, 
иногда даже стрессовых ситуа-
циях. Эксперты наблюдали, как 
каждая семья сообща справля-
ется с ними, - отмечает Наталья. 
- Мы познакомились с активны-
ми творческими командами со 
всей России. Помимо конкурс-
ных заданий было много мастер- 
классов, развлечений для детей и 
взрослых. Мы посетили концерт 
закрытия выставки на ВДНХ. 
Наталья рассказала, что в итого-
вый день для участников конкур-
са была подготовлена интересная 
программа. С Международной 
космической станции прислали 
видеообращение Герой России, 
командир отряда «Роскосмоса» 
Олег Кононенко и космонавты 
Олег Чуб и Александр Гребенкин. 
Состоялись встречи со звездны-
ми гостями. Продюсер Яна Руд-
ковская и известный фигурист 
Евгений Плющенко ответили на 
вопросы конкурсантов, расска-
зали, в чем секрет семейного сча-
стья и какие качества они приви-
вают своим детям. Генеральный 
директор, соучредитель лейбла 
Black Star Inc Павел Курьянов по-
делился своим опытом семейной 
жизни. При поддержке «Движе-
ния Первых» прошел специаль-
ный конкурсный трек «Родные-
любимые».

Все 300 команд, которые выш-
ли в финал конкурса, получили в 
подарок большие семейные пу-
тешествия по России. Утегено-
вы - Вороновы вместе со всеми 
готовятся отправиться в тур по 
нашей стране, где смогут ближе 
познакомиться с ее историей и 
культурой. 

ПРО ДОБРОТУ,  
ПОДДЕРЖКУ  
И ВЗАИМОВЫРУЧКУ
Самарская команда побывала на финальных 
испытаниях всероссийского конкурса  
«Это у нас семейное»

С 5 по 8 июля в Москве прошли финальные испытания всероссийского конкурса 
«Это у нас семейное» президентской платформы «Россия - страна возможностей». 
В заключительном туре состязались 300 семей из 83 российских регионов 
и Республики Казахстан. В том числе семь команд представляли Самарскую 
губернию. Одна из них - семья Утегеновых - Вороновых. 

ИТОГИ

НАШИ ЦЕННОСТИ
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Андрей Борсуков

14 арестов
Будущий официальный глава 

советского государства родился в 
1875 году в деревне Верхняя Трои-
ца Тверской губернии в крестьян-
ской семье. Грамоту Михаил осво-
ил на дому, и в 11-летнем возрасте 
поступил в начальное земское учи-
лище. Мальчик был удивительно 
смышленым и любознательным, 
что позволило ему пройти четы-
рехлетнюю программу всего за два 
года. По окончании училища юно-
ше выдали похвальный лист и от-
личную характеристику. 

В 1893-м молодой человек устро-
ился на завод «Старый арсенал» 
учеником токаря. Но вскоре пере-
велся на Путиловский завод, где 
познакомился с членами подполь-
ной ячейки социал-демократов. 

Первый арест Калинина произо-
шел летом 1899 года: его и несколь-
ких товарищей заподозрили в рас-
пространении листовок револю-
ционного характера. Вина молодых 
людей доказана не была, тем не ме-
нее их отправили в ссылку в Тифлис.

За все годы революционной де-
ятельности Михаил Калинин был 
арестован 14 раз. Почти всегда за-
держания приводили к реальным 
срокам отбывания наказания.

После Октябрьской революции 
Калинин стал петроградским го-
ловой. Особо важной роли на этом 
посту он не сыграл, но пользовал-
ся непререкаемым авторитетом 
среди простых людей, потому что 
имел крестьянское происхождение 
и трудовое прошлое рабочего. Как 
отмечают историки, этот факт и 
стал поводом для назначения Кали-
нина в 1919 году, после смерти Яко-
ва Свердлова, на пост председателя 
ВЦИК - высшую административ-
ную должность в стране. Неофици-
ально его называли всероссийским, 
а потом всесоюзным старостой.

Революционный поезд 
Вскоре после избрания Калинин 

отправился на поезде «Октябрь-
ская революция» на Восточный 
фронт - заниматься агитацией. С 
1918 по 1922 год по России ходило 
несколько специальных «вциков-
ских» и «наркомовских» составов. 
Революционные вожди в ходе мно-
годневных поездок по регионам 
знакомились с обстановкой, разъ-
ясняли политику советской власти, 
проводили митинги и совещания. 

С апреля 1919-го по май 1920-го 
большую часть времени Калинин 

находился в поездках по городам 
и деревням республики. Впослед-
ствии историки назвали их «кали-
нинским десантом». 

«Всем известно, что в Москве я 
считаюсь больше гостем, чем по-
стоянным жителем, ибо большее 
количество времени нахожусь в 
поездках по провинции. Недавно, 
например, побывал в Саратовской 
и Самарской губерниях. Послед-
няя частично еще находится в ру-
ках колчаковцев», - писал Михаил 
Калинин осенью 1919 года.

В поезде работали бюро жалоб 
и информационный стол. Жите-
ли могли обратиться со своими 
просьбами непосредственно на са-
марском вокзале. Наиболее важ-
ные дела Калинин рассматривал 
лично. Кроме того, представите-
ли центральных наркоматов орга-
низовали в Самаре ревизию в гу-
бернском отделе социального обе-
спечения, отделе юстиции, народ-
ном суде, ревтрибунале и бывшей 
земской больнице. 

Всероссийский староста про-
вел общую встречу и индивиду-
альный прием рабочих в железно-
дорожных мастерских. Также он 
выступил на совместном заседа-
нии губернского и городского со-
ветов. В зале присутствовало бо-
лее четырех тысяч человек. Ка-
линин рассказал о положении на 
фронтах Гражданской войны, о 
международной ситуации. На сле-
дующий день он пообщался с ра-
бочими трубочного завода.

В следующий раз поезд «Ок-
тябрьская революция» прибыл в 
Самару 15 августа 1921 года. Как пи-
шут историки, Калинин лично хо-
тел принять участие в решении про-
блем Поволжья, которое уже доста-
точно долгое время голодало. Он 
провел совещание, на котором зая-
вил, что крестьянству нужно будет 
помочь с семенами для посева ози-
мых, «но необходимо проследить, 
чтобы крестьяне засеяли хлеб, а не 
съели». Также Калинин пообщался 
с корреспондентами иностранных 
газет. После приезда председате-
ля ВЦИК многие губернии РСФСР 
оказали помощь нашему региону. 
Так, Петроградская дала 303 тысячи 
пудов продовольственного зерна, а 
Курская - более 1 млн пудов.

В конце 1923 года всесоюзный 
староста в третий раз оказался в 
Самарской губернии. Он встретил-
ся со студентами учебных заведе-
ний, рабочими возрождающихся 
заводов и курсантами кавалерий-
ской школы ПриВО, провел сове-
щание в губкоме и губисполкоме. 

Летом 1927 года Калинин со-
вершил путешествие по Волге на 
пароходе. Говорят, с этой поезд-
кой связано появление санатория 
на Красной Глинке: председателю 
ЦИК очень понравилось на Са-
марской Луке, и он распорядился 
построить там здравницу для от-
ветственных работников и пере-
довиков производства.

Куйбышевская 
кинохроника

Помимо помощи нуждающим-
ся у Калинина была еще одна по-
четная обязанность как у пред-
седателя Президиума Верховно-
го Совета - вручение высших го-
сударственных наград. Именно из 
рук Михаила Ивановича достой-
нейшие люди страны получали 
звания Героев Советского Союза и 
ордена Ленина.

В июле 1936 года Калинин прие-
хал в Куйбышев, чтобы вручить ре-
гиону орден Ленина. Куйбышевская 
студия «Союзкинохроники» сня-
ла встречу всесоюзного старосты 
на вокзале, демонстрацию трудя-
щихся у памятника Чапаеву, а так-
же вручение награды на совмест-
ном заседании куйбышевских ис-
полкомов. Киножурнал о пребыва-
нии главы ВЦИК в Куйбышеве бы-
стро смонтировали и вскоре начали 
показывать его в кинотеатрах перед 
демонстрацией фильмов.

Затем Калинин посетил за-
вод Масленникова, после чего от-
правился на пароходе «Казань» в 
Ставропольский район. Недолго 
побыв в Ставрополе, поехал ос-
матривать поля. По воспомина-
ниям сельчан, председатель ЦИК 
внимательно изучил посевы и по-
критиковал колхозников за то, что 
они не используют все возможно-
сти для борьбы с засухой. Тракто-
ристы районной МТС пожалова-
лись ему, что не получили денег за 
прошлогоднюю работу на убороч-
ной, хотя средства с колхозов бы-
ли собраны еще зимой. В ходе бе-
седы выяснилось, что руковод-
ство машинно-тракторной стан-
ции тратило финансы не по назна-
чению. Через некоторое время лю-
ди получили зарплату.

В колхозе «Красный Октябрь» 
прошла двухчасовая беседа с кре-
стьянами, на которую приеха-
ли жители практически всех сел 
Ставропольского района. 

В запасной столице
В годы Великой Отечественной 

войны Калинин продолжал зани-
мать пост руководителя Верховно-

го Совета Советского Союза. В его 
обязанности входили прием по-
слов, подпись указов о награжде-
ниях. 

В октябре 1941 года председа-
тель Президиума Верховного Со-
вета СССР поселился на улице 
Фрунзе в Куйбышеве. В запасной 
столице он встречался с иностран-
ными делегациями, принимал ве-
рительные грамоты новых послов, 
решал социальные проблемы эва-
куированных артистов Большого 
театра, проводил личные приемы 
граждан, помогал в обеспечении 
находящимся в городе воинским 
частям, много выступал на митин-
гах, писал статьи. 

Не раз Михаил Калинин выез-
жал на Безымянку и в Линдов го-
родок, где разместились эвакуиро-
ванные в регион заводы. Он про-
вел серию совещаний с директора-
ми и встреч с рабочими. Благодаря 
его вмешательству удавалось бы-
стро решать организационные во-
просы. Например, оперативно на-
ладить связь между заводами и же-
лезнодорожниками, а также быт 
эвакуированных. По некоторым 
данным, именно благодаря Кали-
нину общественный транспорт в 

Куйбышеве работал бесперебойно.
7 ноября Калинин находил-

ся на главной трибуне во время 
куйбышевского парада, а накану-
не посетил ряд воинских частей 
и выступил перед бойцами, кото-
рые отправлялись на защиту Мо-
сквы. Многие участники тех собы-
тий потом признавались, что при-
сутствие Калинина и Ворошилова 
очень их воодушевило.

Вспоминал о пребывании Ми-
хаила Калинина в Куйбышеве и ве-
ликий режиссер Эльдар Рязанов.

«Я возил брата Михаила тут в 
коляске - по Фрунзе. И одно из са-
мых ярких моих впечатлений того 
времени - Михаил Иванович Кали-
нин. Он гулял по этой улице, за ним 
медленно ехала машина, как тогда 
ее называли - «членовозка», и шли 
охранники. Около коляски с моим 
братом Калинин всегда останавли-
вался и делал Мишке «козу рога-
тую», - писал Рязанов в своих вос-
поминаниях. 

После разгрома немцев под Мо-
сквой в декабре 1941-го Калинин 
решил вернуться в столицу. 13 де-
кабря он получил на это разреше-
ние от Сталина, а 15-го уехал из 
Куйбышева.

Исторические версии

ЛИЧНОСТЬ

«КАЛИНИНСКИЙ ДЕСАНТ»
Всесоюзный староста не раз приезжал в наш город

В октябре 1941 года в Куйбышев приехали многие известные политические 
деятели, которых раньше жители области видели лишь на портретах. Один  
из них - председатель Президиума Верховного Совета СССР Михаил Калинин,  
де-юре глава советского государства. Но это был не первый его визит  
в наш город. Он приезжал сюда много раз, начиная с 1918 года. 

Куйбышев. 7 ноября 1941 года. На трибуне (слева направо): Андрей Вышинский, 
Матвей Шкирятов, Николай Шверник, Николай Вознесенский, Андрей Андреев, 
Михаил Калинин, Климент Ворошилов

Куйбышев. Встреча в кабинете у Калинина. Сейчас в этом здании располагается 
администрация г.о. Самара

Дом на улице Фрунзе, 163, в котором 17 октября -  
15 декабря 1941 года жил и работал Михаил Калинин
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Аттестат  
о среднем образовании на имя 

Дубровской  
Ларисы Анатольевны,  

МБОУ Школа №105, г.о. Самара, 
улица 40 лет Пионерии,  

считать недействительным  
в связи с утерей. Ре

кл
ам

а

Телефон отдела рекламы       
979-75-80

Реклама

Кадастровым инженером Кельманом Дмитрием Геннадье-
вичем, тел. +7-917-156-25-43, № квалификационного аттестата 
63-11-115, адрес: г. Самара, ул. Калинина, д. 10А, кв. 12, эл. почта: 
dmitrykelman@gmail.com, в отношении земельного участка с ка-
дастровым номером (отсутствует), расположенного по адресу: 
Самарская область, г. Самара, Кировский р-н, ул. Демократиче-
ская, д. 98а, выполняются кадастровые работы по уточнению ме-
стоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Смирнова Е.Н., 
адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Василия Татищева, д. 13, 
кв. 227, тел. +7-927-746-10-17.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме-
стоположения границы состоится по адресу: г. Самара, пр. Мас-
ленникова, д. 9, 19.08.2024 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно озна-
комиться по адресу: г. Самара, пр. Масленникова, д. 9.

Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земель-
ных участков на местности принимаются с 19.07.2024 г. по 
18.08.2024 г. по адресу: г. Самара, пр. Масленникова, д. 9.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границы: земельный 
участок, расположенный с востока; земельный участок с када-
стровым номером: 63:01:0209002:524.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок.

          Реклама

ИзвещенИе о провеДенИИ собрАнИя  
о согЛАсовАнИИ месТопоЛоженИя грАнИц земеЛьного учАсТкА

Кадастровым инженером Печининой Еленой Вячеславовной (ат-
тестат кадастрового инженера №63-10-41), почтовый адрес: 443066, г. 
Самара, ул. Советской Армии, д. 105, кв. 87, тел. 8-927-748-23-08, адрес 
электронной почты: epechinina@mail.ru, в отношении земельного 
участка с кадастровым номером 63:01:0408009:595, расположенно-
го по адресу: Самарская область, г. Самара, Куйбышевский район, ТСН 
СНТ «Кряжский массив КНПЗ», улица №4, участок №3, выполняются ка-
дастровые работы в связи с уточнением границ земельного участка, 
принадлежащего Трубачевой Людмиле Александровне.

Заказчиком кадастровых работ является Трубачева Людмила 
Александровна, адрес: Самарская область, г. Самара, ул. Энтузиастов, 
д. 89, кв. 62, тел. 8-927-264-94-08.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования ме-
стоположения границ состоится по адресу: Самарская область, г. 
Самара, Куйбышевский район, ТСН СНТ «Кряжский массив КНПЗ», 
улица №4, участок №3, тел. 8-927-264-94-08 19 августа 2024 г.  
в 12:00. 

Ознакомиться с проектом межевого плана, выразить свои возра-
жения и требования о проведении согласования местоположения 
границ земельного участка на местности можно по адресу: 443066, г. 
Самара, ул. Советской Армии, д. 105, кв. 87, тел. 8-927-748-23-08, адрес 
электронной почты: epechinina@mail.ru в срок с 19 июля 2024 г. по 
18 августа 2024 г.

Смежные земельные участки с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границы: земельные участки, рас-
положенные и граничащие с участком, находящимся по адресу: Са-
марская область, г. Самара, Куйбышевский район, ТСН СНТ «Кряжский 
массив КНПЗ», улица №4, участок №3, по северу, востоку, югу и западу.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок. В случае отсутствия заинте-
ресованных лиц границы участка будут считаться согласованными.

          Реклама

ИзвещенИе о провеДенИИ собрАнИя  
о согЛАсовАнИИ месТопоЛоженИя грАнИц земеЛьного учАсТкА

Кадастровым инженером Холмовой Марией Дмитриевной,  
г. Оренбург, ул. Терешковой, д. 241/2, кв. 92, m.kholmova@mail.ru, 
тел. +7-922-840-97-94, номер регистрации в государственном рее-
стре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 26036, вы-
полняются кадастровые работы по уточнению местоположения 
границ и площади земельных участков с кадастровыми номерами 
63:01:0410001:523, 63:01:0410004:588, расположенных по адресу: Са-
марская обл., г. Самара, Куйбышевский район, ул. Дарвина, дом 25. 

Смежные земельные участки, располагаются в кадастровом 
квартале 63:01:0410001.

Заказчиком кадастровых работ является Екимова Маржан Кап-
сульяновна в лице представителя по доверенности Титова Д.С., за-
регистрированного по адресу: г. Самара, пр. Ленина, дом 10, кв. 28,  
тел. +7-919-802-30-20. 

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится 18.08.2024 в 19:00 по адресу: Самарская обл., г. Самара, Куй-
бышевский район, ул. Дарвина, дом 25. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: Самарская обл., г. Самара, Куйбышевский район, ул. 
Дарвина, дом 25.

Возражения по проекту межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участ-
ков на местности принимаются с 18.07.2024 по 17.08.2024 
по адресу: Самарская обл., г. Самара, Куйбышевский район,  
ул. Дарвина, дом 25.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 
статьи 40 федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О када-
стровой деятельности»).  

        Реклама

ИзвещенИе о провеДенИИ собрАнИя  
о согЛАсовАнИИ месТопоЛоженИя грАнИц земеЛьного учАсТкА

Кадастровым инженером Шарановым Николаем Алексеевичем, 
тел. 8-927-715-96-68, номер квалификационного аттестата кадастро-
вого инженера 63-14-775, почтовый адрес: 443045, г. Самара ул. Авро-
ры, д. 191, оф. 10 (ООО «Волжанка-ГЕО»), e-mail: sharanov1976@mail.ru, 
в отношении земельного участка, расположенного по адресу: Самар-
ская область, г. Самара, Красноглинский район, 176-й км, товарище-
ство «Железнодорожник», уч. №31А, выполняются кадастровые рабо-
ты по образованию земельного участка из земель, находящихся в го-
сударственной или муниципальной собственности. 

Заказчиком кадастровых работ является Купцова Светлана Семе-
новна, проживающая по адресу: Московская обл., г. Зеленоград, корп. 
1639, кв. 21, тел. 8-927-264-51-35. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования место-
положения границ состоится по адресу: Самарская область, г. Самара, 
Красноглинский район, 176-й км, уч. №30а, общество «Железнодорож-
ник» 19 августа 2024 года в 10:00. 

Ознакомиться с проектом межевого плана земельного участ-
ка, выразить свои возражения и требования о проведении согла-
сования местоположения границ земельного участка на местно-
сти можно по адресу: 443045, г. Самара, ул. Авроры, д. 191, оф. 10  
(ООО «Волжанка-ГЕО») с 19 июля 2024 г. по 18 августа 2024 г. 

Смежные земельные участки, с правообладателями кото-
рых требуется согласование местоположения границ земельного 
участка: смежные земельные участки, расположенные в кадастро-
вом квартале 63:01:0335002. 

При проведении согласования местоположения границ при се-
бе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок. 

В случае отсутствия заинтересованных лиц или их законных 
представителей границы земельного участка будут считаться со-
гласованными.                       Реклама

ИзвещенИе о провеДенИИ собрАнИя  
о согЛАсовАнИИ месТопоЛоженИя грАнИц земеЛьного учАсТкА
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МАРИНА 
ШАПКИНА: 
«Задача театра -  
украшать  
наш мир»
О музыкальной выразительности

СЦЕНА   

Культура

Маргарита Петрова

В разгар лета свой юбилей от-
метила Марина Шапкина - ре-
жиссер Самарского академиче-
ского театра оперы и балета, в 
котором она работает уже 19 лет. 
За это время застала и «старую» 
сцену, и пережила вместе со все-
ми реконструкцию здания (спек-
такли показывали в ДК имени 
Дзержинского и на выездах).

Марина поставила оперы 
«Любовный напиток» и «Бо-
гема», сценическую канта-
ту Carmina Burana, спектакль к 
70-летию Победы «Мне было под 
Берлином 22…», сказки для де-
тей «Кошкин дом» и «Ай да Бал-
да!». А также концертную про-
грамму «Музыка и живопись. 
Грани прекрасного». 

Вот что она рассказала «СГ» 
о главном принципе режиссуры 
и новом поколении универсаль-
ных артистов.

«Все мы, работающие 
здесь, счастливые люди»

- Как вы выбрали для себя 
эту профессию?

- Когда, еще будучи школьни-
цей, ходила на спектакли в Ом-
ский музыкальный театр, ду-
мала: «Какие удивительные лю-
ди работают здесь: и те, кто по-
ет на сцене, и кто танцует, и кто 
играет в оркестровой яме, и кто 
дирижирует, и кто делает деко-
рации, костюмы…. Они насто-
ящие боги». Для меня это было 
волшебство. Думаю, задача теа-
тра - украшать наш мир, облаго-
раживать его, преображать по-
вседневность. Оперному это уда-
ется вдвойне. Музыка - эфемер-
ная материя, которая очень мощ-
но воздействует на душу и пси-
хику человека.

Когда я выбирала себе про-
фессию, думала: хочется быть 
в театре, но и музыку не остав-
лять. Здорово, что я нашла себе 
дело, где есть и то, и другое. Му-
зыкальный театр. Это настоящее 
волшебство. Все мы, работаю-
щие здесь, счастливые люди.

- Встречали непонимание со 
стороны исполнителей: «Зачем 
вообще нам нужен режиссер? 
Наше дело - красиво спеть».

- На заре своей туманной 
юности мне доводилось видеть 
«стоячий театр». Иллюстратив-
ный, где нет видимого действия, 
где солисты просто стоят и поют. 
Кому интересно в театре статич-
ное исполнение, в котором не-
внятная идея и нет действия… 
С большей пользой можно до-
ма пластинку послушать. Сей-
час все изменилось. Новое поко-
ление исполнителей заточено на 
то, чтобы быть универсальным 
артистом.

«Исполнитель вводится  
в партию, и она меняется»

- Вы часто пересматриваете 
свои спектакли?

- Чаще даже не свои. Многие 
думают, что режиссерская рабо-

та: новые постановки, премьеры 
и овации. В основном это еже-
дневный кропотливый труд, свя-
занный с поддержанием спекта-
клей текущего репертуара в со-
стоянии, которое задал режис-
сер-постановщик. А также по-
стоянные вводы артистов на те 
или иные партии.

При приглашенном поста-
новщике всегда находится штат-
ный режиссер. В любом театре 
есть такая практика. Он следит 
за всем процессом, врастает в за-
мысел и его воплощение. Когда в 
театр пришла режиссер Оксана 
Штанина, мы разделили между 
собой общий объем спектаклей, 
поставленных приглашенны-
ми режиссерами. Следим, чтобы 
они со временем не теряли фор-
му и содержание.

- Часто бывают вводы?
- Да, часто. У нас обновляет-

ся труппа, много новых соли-
стов, в том числе благодаря мо-
лодежной программе. Каждый 
сезон приходят артисты, кото-
рых нужно вводить в спектакли 
текущего репертуара. Это боль-
шой труд. Нужно пройти с ис-
полнителем по всему спектаклю. 
Многочисленные репетиции, ча-
ще всего - с привлечением пар-
тнеров по сцене. А если сразу не-
сколько человек вводятся? По-
рой в процессе работы открыва-
ешь для себя что-нибудь новое в 
спектакле. На нас лежит ответ-

ственность - максимально со-
хранить первоначальный замы-
сел режиссера и качественное 
наполнение постановки.

Бывает, что мизансцены оста-
ются те же, актеры все делают так 
же, но импульс, заложенный по-
становщиком, его энергия посте-
пенно уходят. И здесь, в этот мо-
мент, на помощь спектаклю при-
ходим мы - режиссеры. 

Каждый раз, когда новый ар-
тист вводится в спектакль, он 
наполняет его новыми краска-
ми: своим обаянием, своим тем-
бром голоса, своими актерскими 
оценками - своей индивидуаль-
ностью. И это прекрасно. 

Театр - это ведь не кино, где ты 
снял удачный дубль, и он годами 
живет. Прелесть сцены именно в 
том, что в ней все живое, и каж-
дый раз происходит заново.

«У нас главный - 
композитор»

- Насколько творчески сво-
боден режиссер музыкального 
театра?

- Мы более жестко заключе-
ны в рамки, чем постановщики 
в других видах театра. Для нас 
главным является композитор. 
Мы обязаны раскрыть драма-
тургию его партитуры. Это си-
стема лейтмотивов, знаков, тем, 
построений - целая вселенная. 
Музыка, будучи самым невер-
бальным искусством, тем не ме-

нее диктует режиссеру сквозное 
действие, развитие, события, 
мотивацию поступков персона-
жей. 

На мой взгляд, режиссура в 
музыкальном театре - то, что ле-
жит между либретто и музыкой. 
И ведь драматургию партитуры 
еще нужно расшифровать. Ком-
позитор диктует «что», а режис-
сер решает «как».

Музыкальная режиссура 
нужна для того, чтобы акценти-
ровать внимание на какой-ли-
бо идее, на магистрали, прочер-
ченной композитором. И приве-
сти все к финалу, который заце-
пит или даже потрясет зрителя. 
В этом искусство постановщика. 
А задача его в оперном театре ус-
ложняется тем, что в спектакле 
задействовано очень много со-
ставляющих: оркестр, хоровой 
коллектив, балет, солисты - на 
каждую партию по два-три ис-
полнителя, масштабные декора-
ции, огромное количество свето-
вых положений, несколько пере-
мен костюмов и так далее.

«Любовный напиток»
- Как родилась идея поста-

новки «Любовного напитка» 
Гаэтано Доницетти?

- Эту оперу мне предложил 
поставить художественный ру-
ководитель и главный дири-
жер театра Евгений Дмитриевич 
Хохлов. Одной из моих задач бы-

ло задействовать ребят из нашей 
молодежной программы. Впо-
следствии часть из них перешли 
в труппу.

Работа пришлась на постко-
видное время. Периодически 
кто-то заболевал, нас закрыва-
ли на карантин, потом мы вновь 
возвращались к репетициям.

Но главная сложность была в 
том, что я практически не знала 
этих молодых ребят, их возмож-
ности, степень внутренней под-
вижности. А произведение вир-
туозное. Таким же должно быть 
вокальное и актерское исполне-
ние. К счастью, нам все удалось. 
Секрет прост: самое главное, 
чтобы артисты были влюблены в 
материал. А зажигает этот огонь 
режиссер-постановщик.

Когда-то в нашем реперту-
аре был «Любовный напиток» 
в постановке Юрия Исаакови-
ча Александрова. Я очень лю-
била эту музыку, и артисты хора 
обожали тот спектакль. Мне бы-
ло так жаль, когда он ушел из ре-
пертуара. И было настоящим чу-
дом, когда Евгений Дмитриевич 
предложил мне вновь поставить 
именно этот материал.

Наш «Любовный напиток» по-
лучился молодым, светлым, озор-
ным. Действие происходит в се-
редине ХХ века, когда уже появи-
лись электричество, телефон - все 
это мы использовали в спектакле.

- В чем состоял ваш режис-
серский замысел?

- Создать в мизансценах атмос-
феру комедий Чарли Чаплина. В 
либретто действие происходит 
в сельской местности. Мы пере-
несли его в небольшую гостини-
цу, хозяйка которой главная ге-
роиня - Адина. Там же в каморке 
под лестницей (лишь бы быть по-
ближе к любимой) устроился Не-
морино. Это скромный, нелепый 
парень, который все не может 
объясниться в своих чувствах и 
постоянно попадает в странные 
истории. Меня смущала эта его 
«нелепость», не могла понять, от-
куда бы ей взяться - в музыке она 
не отражена. У него виртуозные и 
лирические арии, никакой харак-
терности, яркой комедийности. 
Так у меня возник облик чаплин-
ского героя, который влюблен на-
столько, что не замечает ничего 
вокруг, и потому попадает в не-
лепые ситуации. Но в финале, ко-
нечно, торжествуют чистая лю-
бовь и преданность.

Главный принцип режиссу-
ры: если в спектакле, который 
ты делаешь, нет высокой гу-
манистической идеи, объеди-
няющей людей, это никому не 
нужно. Так учили нас в Санкт-
Петербургской консерватории. 
Тема может быть любая, сюжет 
может быть какой угодно: от бы-
тового, комедийного до высо-
кой трагедии. Атмосфера мо-
жет быть легкой, пафосной или 
мрачной, но все равно: если нет 
высокой идеи - произведение не 
примет душа зрителя. Я живу те-
атром, и с нетерпением жду но-
вых постановок.
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Многие из тех, кто увлечен во-
дным туризмом, стремятся спла-
виться по живописным рекам Ка-
релии и Мурманской области. Во-
дных дорог много, каждый подби-
рает их под свой опыт. Но, пожалуй, 
одно из первых мест занимает река 
Умба на Кольском полуострове. Ес-
ли ее прошел - значит, можешь счи-
тать себя отважным сплавщиком. 
Она берет начало в Хибинских го-
рах и течет на юг, к Кандалакшско-
му заливу Белого моря. Река бы-
страя, своенравная. Хотя есть и спо-
койные участки, когда она вливает-
ся в озерную гладь. После выхода из 
озер вновь бурлит, испытывая сво-
их гостей на твердость духа, силу 
мышц и мгновенную реакцию. Сла-
вится Умба и отменной рыбалкой, и 
красивыми непростыми порогами. 

Гранитные острова  
и белые ночи

На маршруте побывали наши 
земляки, группа из Самарской об-
ласти. Причем на столь непростой 
реке многие оказались впервые. До 
этого преодолевали гораздо менее 
сложные водные пути. Но все по-
лучилось. Народ загорелся, про-
чувствовал прелесть адреналина и 
теперь готов выбирать задачи по-
труднее.

- Я в первую очередь ехал на 
Кольский за строгой северной кра-
сотой и уже во вторую - за опытом 
прохождения сложных водных 
участков. Но когда мы взяли пер-
вый порог под названием Падун, а 
он оценивается высокой, четвер-
той категорией сложности, то по-
нял, что многое в жизни преодо-
лимо. Да, сначала было страшно-
вато. Во время предварительной 
разведки увидели с берега боль-
шой бурлящий вал воды, наших 
голосов от грохота не слышно. Но 
разработали тактику движения,  

почитали советы тех, кто уже здесь 
проходил, а таких немало. И рину-
лись в бой. Все получилось. Следу-
ющие пороги уже ждали, предвку-
шая удовольствие, - рассказывает 
один из участников группы Сергей 
Круглов. - Я работаю в отрасли ту-
ризма, много где побывал в нашей 
стране и каждый раз удивляюсь 
красотам и разнообразию природ-
ных зон. Кольский полуостров, Ка-
релия, Умба, Белое море - из числа 
самых притягательных мест, если в 
первую очередь ценить природные 
достопримечательности. Там мно-
го-много воды, мощные гранитные 
острова, песчаные плесы, остроко-
нечные ели, о которых поется в ста-
рой доброй песне, отличная рыбал-
ка, древние петроглифы на камнях, 
незабываемые белые ночи. Нам да-
же посчастливилось увидеть подо-
бие ярко-розового заката, который 
тут же перешел в желто-оранжевое 
начало рассвета. Где еще такое бы-
вает? Только летом на Севере.

Походная команда поехала на 
Кольский на машине. По пути за-
вернули в Медвежьегорск, посмо-
трели дом с голубятней, где снима-
лись кадры известного кинофиль-
ма «Любовь и голуби». Добрались 
до города Апатиты, оттуда - к стар-
ту водного маршрута. 

Пороги с адреналином
Собрали три катамарана - и в 

путь. Прошли порог Падун, кото-

рый считается знаковым на Умбе и 
требует обязательного предвари-
тельного осмотра с берега, чтобы не 
совершить на нем опасных ошибок. 
Он из трех ступеней - с падением 
около двух метров, с целой серией 
больших валов и бочек. Бочкой во-
дники называют вал с противото-
ком, где вода может серьезно закру-
тить и не выпускать из своего плена.

Дальше были мощный и кра-
сивый порог Верхний Капустный 
(вторая категория сложности), поч-
ти километровый Разбойник (тре-
тья категория) с валами и камнями, 
Канозерский (третья категория). 
Прошли огромное живописное Ка-
нозеро. На его гранитных островах 
исследователи обнаружили мно-
жество петроглифов - наскальных 
рисунков примерно IV - II тысяче-
летия до н. э. Судя по всему, твор-
чеством занимались племена мор-
ских охотников, ведь выдалблива-
ли они на сверхпрочных гранитах 
прежде всего сцены ловли морско-
го зверя.

Впереди были пороги Большой 
Кривец (третья категория), впечат-
ляющий и очень красивый Паялка 
(четвертая категория). Завершаю-
щим стал Морской близ села Ста-
рая Умба. Вскоре волжане вышли в 
Белое море.

- Я давно вожу группы по отно-
сительно несложным рекам Ура-
ла. Там проходит немало людей с 
минимальным опытом или вовсе  

без него. Основную нагрузку берут 
на себя капитаны. Но Умба - река не 
для туристов, а именно для спор-
тивных сплавщиков, имеющих хо-
рошую физическую подготовку, 
настрой, мотивацию. Так что взве-
шивайте свои возможности, ког-
да увидите приглашение пройти по 
этой реке, - советует Круглов. - Мы 
встретили на маршруте только од-
ну группу. Обменялись впечатле-
ниями. Они были абсолютно оди-
наковыми: непросто, но здорово. 
А как увидеть эти места тем, кто не 
уверен в своих силах? Просто при-
езжайте на Умбу и смотрите на кра-
соту с берега. Там кристальная пи-
тьевая вода, удивительный воз-
дух. Чистая тайга. Щуки и хариуса 
столько, что почти всю свою тушен-
ку мы назад домой привезли. В ле-

сах множество ягод и грибов. Мы, 
кажется, на весь год наелись совер-
шенно экзотической для нас, жите-
лей средней полосы, желтой север-
ной морошки. В первой половине 
августа было много голубики, ко-
стяники. А вокруг - огромные со-
сны, ели, пихты, небольшие ярко-
зеленые болотца и выходы обто-
ченных водой каменных плит.

Волжане несколько километров 
прошли на катамаранах по морю. 
Но когда начало штормить, преду- 
смотрительно причалили к бере-
гу. Отсюда 130 км до города Канда-
лакша, затем взяли путь на Тольят-
ти. На обратном пути побывали на 
острове в Онежском озере, о кото-
ром знают все. Это Кижи со знаме-
нитыми на весь мир деревянными 
храмами и часовнями.
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Моя  
большая  
страна

волжане побывали на самом знаменитом  
водном маршруте Мурманской области

По Умбе -  
в белое море
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получивший заинтересованный отклик читателей. Самарцы делятся впечатлениями  

о путешествиях в такие уголки России, куда еще большого турпотока нет.  
Возможно, их рассказы натолкнут кого-то на мысль пройти этими же дорогами.
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